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Sociedade Musical União XV de Novembro 
completa 120 anos de atividade ininterrupta

"Compartilhando mesas e vidas": 
relembre um pouco da história do 
restaurante Manjuba no nostálgico 
artigo de José Júnior. pág.pág.  22
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Igreja Nossa Senhora das Dores, 
260 Anos de Fé e Cultura na 

Grande Ouro Preto.

Mariana é a ca-
pital do mou-

ntain bike! Iron Bi-
ker Brasil 2021 foi 
grande sucesso.

Uma das bandas mais tradicionais 
de Mariana completou, em novembro, 
120 anos de atividade ininterrupta. A 
Sociedade Musical União XV de No-
vembro, natural de Mariana, nasceu 

em 1901, por iniciativa do médico, 
professor, líder político local e diretor 
do Partido Republicano na cidade, Dr. 
Gomes Freire de Andrade.

Tendo a criação da banda como 
um meio de promover a política re-
publicana na época, no dia 15 de no-

vembro de 1901, alguns músicos da 
cidade se reuniram para debater sobre 
a formação de uma banda de música, 
com o objetivo de interagir com novas 
forças políticas. Hoje, a banda ainda 
mantém suas tradições e promove a 
cultura marianense.

Cras Antônio Pereira: Centro de 
Referência da Assistência So-

cial, no distrito de Ouro Preto, é re-
formado e entregue à população. 
Obra é parceria do executivo e da 
Vale, num movimento compensa-
tório da empresa para elevar a co-
munidade local.

Espetáculo 
"Causos de 

Brasero": 10 
anos de história.
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Estamos todos no Estamos todos no 
mesmo barco LXXXIImesmo barco LXXXII

Inversão de valores é fenômeno de comportamento social 
presente entre nós, há muito tempo. De forma, às vezes, sutil, 
invertem-se as posições entre virtude e vício, altruísmo e egoís-
mo. caridade e desumanidade, mas ao ponto de livrar bandidos 
condenados e prender cidadãos honestos, praticantes de ações 
não tipificadas como crime, antes mesmo da formulação de pro-
cesso, é a esculhambação legalizada. Mas não é dessa escu-
lhambação que vamos tratar, porque dela e em torno dela, muito 
já se diz, muito já se discute, entre profissionais categorizados e 
mais abalizados, embora não deixe de também tratar da inver-
são de valores, em outro patamar. 

Está em discussão, na Câmara Municipal, projeto de lei que 
proíbe foguetes e rojões, no município de Ouro Preto e, como 
parte dessa discussão, realizou-se Audiência Pública. Espetá-
culo pirotécnico, a envolver fogos ornamentais, colorido e baixo 
ruído, é agradável de se ver, o que premia a engenhosidade e 
a criatividade dos especialistas em fogos. Já o rojão, o popular 
foguete e as bombas mais barulhentas carecem de atrativo. São 
tolerados como acessórios da cultura brasileira, uma forma de 
respeitar o mau gosto alheio, assim como se tolera esse tipo de 
música “horizontal” ou “deitada”, monótona e irritante, largamente 
cultuada. Além do barulho, que assusta, irrita e pode acarretar 
consequências graves à saúde, citem-se os riscos de acidentes 
a causar deficiências físicas, incêndios, atritos humanos e mor-
tes. E olhe que Ouro Preto gosta de foguetes! Por qualquer dê 
cá uma palha, lá vão rojões ao céu! Nas festas religiosas, pelo 
menos até há pouco tempo, gastava-se mais com foguetes de 
que com a banda de música participante. Para provedores de 
grande e tradicional festa, no interior do município, rojão era pou-
co! Havia que ser mesmo dinamite! Isso não foi antigamente e, 
sim, “isturdia memo”, conforme o linguajar rural. 

Gente, por que e para que tanto barulho? Por tudo isso e 
mais outro tanto, aqui não lembrado, o PL em discussão merece 
apoio e, creio, deverá ser aprovado. Entretanto, independente-
mente de sua aprovação ou não, há que considerar a origem 
ou o que causa a possível proibição dos fogos. Em outros mu-
nicípios, que proibiram ou, de alguma forma regulamentaram a 
prática de “soltar fogos’, o motivo alegado foi o sofrimento de ani-
mais, especialmente cães, muito sensíveis a estampidos. Não 
se pode afirmar, peremptoriamente, mas tudo leva crer que, no 
caso de Ouro Preto, é mesma coisa. A iniciativa se baseou nos 
cães e evoluiu, quando acrescentou crianças autistas, idosos, 
doentes etc. Por que primeiramente os cães? Por que somente 
humanos vulneráveis? A espécie humana está a perder valor? 
Fogos barulhentos só beneficiam a quem os fabrica e a quem 
os comercializa! 

Já que o barulho é a causa da pretendida e razoável proibição 
dos fogos, que produzem barulho desnecessário, vamos a outra 
fonte de barulho, muito menos necessário, que a muitos atormenta 
e ninguém com autoridade dentro do município faz algo no senti-
do de coibi-lo. É o som automotivo, que deveria estar limitado ao 
interior do veículo, mas é usado, propositalmente, a grandes al-
turas para prejudicar o público. Em agravamento da situação, o 
som grave (produzido por subwoofer), mais pernicioso, é ajustado 
acima dos agudos, para desespero de quem necessita se concen-
trar no trabalho. Praticantes desses abusos, os modernos jecas, 
ou “jecas do asfalto”, não respeitam a lei, Resolução 624/2016 do 
CONTRAN, e ainda insultam a quem reclama. 

Curiosa ainda a incoerência das autoridades! O profissional 
da publicidade sonora, por meio de veículo, só pode exercer 
suas atividades mediante alvará, pagamento de impostos, sujei-
to ainda, à regulamentação que impõe horário, altura do som, 
locais onde pode atuar etc. O “jeca do asfalto” só precisa equipar 
o veículo, que pode estar em situação irregular, ligar a “trenheira” 
eletrônica e sair por aí, a zoar, dia e noite, sem se incomodar com 
o fato de violar a lei e os direitos do semelhante. Quando alguém 
do poder público vai enxergar essa incoerência e defender, não 
só o direito, mas também a saúde dos cidadãos? Ou ter-se-á 
que se valer dos animais de estimação, para que em nome deles 
se contenha, definitivamente, os citados abusos? Com a palavra 
qualquer autoridade com poderes para tal.

Compartilhando mesas e a vida
CARTA AOS TEMPOS José Costa Júnior*

Às segundas o prato do dia era 
costelinha com guisado de chuchu e 
abobrinha; às terças, maçã de peito 
com batata; nas quartas, feijoada; às 
quintas; frango frito com salpicão; 
já nas sextas, frango ensopado e/
ou frango ao molho pardo; por fim, 
aos sábados, pernil com salpicão ou 
frango frito. Também havia a pos-
sibilidade de pedir um bife de boi, 
porco, frango ou fígado, ou um ovo 
frito, tudo sempre acompanhado de 
salada. Descontando os possíveis 
enganos da memória afetiva, esse 
era o cardápio semanal do prato 
feito servido no Bar e Restaurante 
Manjuba, quando o frequentei há 
mais de uma década. Localizado 
na Barra, servia como um interes-
sante ponto de encontro dos di-
versos públicos que tornam Ouro 
Preto cosmopolita: trabalhadores 
dos comércios, das empresas e das 
instituições próximas, moradores 
dos bairros centrais e dos distritos, 
estudantes a caminho ou voltando 
da UFOP e do IFMG, além de tu-
ristas dispostos a conhecer a cida-
de a partir de outras perspectivas e 
sabores, entre outras possibilidades. 
Ocupei alguns desses diferentes lu-
gares, como estudante universitário 
e morador da República Aquarius 
na Rua Paraná, que algumas vezes 
trocou o almoço por um pão com 
bife de fígado na chapa, ou como 
servidor público e morador da cida-
de que passei a ser – e que ansiava 
pelas 11h30 para poder ir almoçar 
no Manjubão. 

Já morando na Barra, após o 
término do curso de graduação, 
passei também a tomar café da 
manhã no Manjuba, com pastel 

de queijo e café, com a agradável 
companhia do Vicente, do Naza-
reno ou do próprio Zé Manjuba. 
Com o tempo, começamos a jogar 
futebol juntos, ampliando as con-
versas e os laços. A partir disso, 
passei a convidar pessoas do meu 
convívio para almoçar ou jantar 
(que era servido até às 20h30) e 
com quem gostaria de compartilhar 
a satisfação de lá estar. Um traço in-
teressante do Manjuba era o fato de 
que as mesas eram compartilhadas, 
uma característica diferenciada dos 
nossos tempos de clientelismo e no 
qual exigimos exclusividade nas 
nossas vidas de consumismo. Essa 
situação fazia com que tivéssemos 
que interagir e conversar com mui-
tas pessoas, num estimulante exer-
cício de contato com a diferença e 
com o outro. Negociar o jornal do 
dia, sempre disponível numa das 
mesas, também exigia diálogo e 
um compartilhamento de interesses 
e indignações mútuas. De algum 
modo, as expectativas de cordiali-
dade entendidas por alguns como 
um traço fundamental da brasilida-
de se apresentavam ali, com apro-
ximações culturais e econômicas 
muito relevantes para entender o 
que somos e como vivemos. Quase 
uma década depois, é curioso pen-
sar como essas dinâmicas aproxi-
mavam pessoas diferentes entre si, 
e que se trata de um cenário pouco 
imaginável hoje, quando estamos 
todos tão envolvidos com nossos 
celulares e com nossas bolhas so-
ciais e políticas.

Recebi recentemente a notícia 
do encerramento das atividades do 
Manjuba, com uma triste foto da 

retirada da placa do estabelecimen-
to, uma imagem nostálgica que fez 
com que esses momentos viessem 
à memória, inclusive com um re-
trogosto de não ter feito uma refei-
ção ali nesses tempos pandêmicos. 
Por outro lado, as lembranças tam-
bém são felizes e cheias de afeto, 
por ter compartilhado mesas e a 
vida num ambiente que tanto nos 
acolheu, com boa comida e convi-
vência. Talvez o Manjuba remetes-
se à estabilidade de uma casa que 
estava distante, ou de um lugar que 
acolheria alguma diversidade de 
um mundo em constante mudança. 
Ou era apenas o reflexo de uma ci-
dade central na nossa história, que 
a tantos recebeu e recebe e que 
sempre oferecerá envolvimento e 
acolhimento.

De todo modo, essa atmosfera 
continua com o Restaurante do Na-
zareno, na Rua das Flores, que leva 
os traços principais do Manjuba no 
cardápio e no convívio agradável, e 
onde espero estar em breve. 

*Professor de Filosofia e 
Ciências Sociais do IFMG 

Campus Ponte Nova
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É hora de reorganizar o 
turismo e garantir fluxos

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

Os destinos turísticos mineiros 
vivem um momento de grande 
demanda. O fenômeno alcança 
principalmente os destinos mais 
próximos das grandes cidades e 
situados até 250 km de distância 
dos centros emissores, permitindo 
viagens curtas com uso do “auto-
móvel e do asfalto” e realizando o 
que os turismólogos dizem ser “a 
fuga do urbano”. É claro que esta 
conduta reflete, em sua maior par-
te, a ânsia das pessoas de saírem do 
recolhimento domiciliar imposto 
pela pandemia e reflete, portanto, o 
desejo de conviver com novos lu-
gares, novas pessoas, novos e pra-
zerosos momentos, numa espécie 
de compensação pelo isolamento 
a que foram submetidas nos últi-
mos quase dois anos. O resultado 
é bom para os destinos turísticos 
que experimentam fortes deman-
das, como mostra a ocupação de 
hotéis, pousadas, restaurantes, pon-
tos de visitação. O que permite que 
ganhem mais recursos, refazendo 
receitas perdidas na epidemia.

Mas o fenômeno deve permi-
tir uma reflexão sobre a qualidade 
do chamado “turismo receptivo”, 
ou seja, como os destinos estão 
recebendo seus hóspedes e o que 
podem fazer para que a boa e sa-
tisfatória acolhida resulte em um 
efetivo e permanente crescimento 
da demanda. O fato é que o cresci-
mento súbito dos visitantes expõe 
falhas, carências e desorganizações 
em diversos serviços que contri-
buem para a satisfação do visitante 
e que o estimulam a retornar. O fe-
nômeno é sentido muito claramen-
te em Ouro Preto, principal destino 
turístico de Minas e um dos mais 
conhecidos do Brasil, expondo fa-
lhas nos atendimentos. É hora, por-
tanto, de corrigir erros e qualificar 
os prestadores de serviços, de toda 
a cadeia do turismo, ganhando em 

qualificação do destino e estimu-
lando retornos.

O turismo receptivo eficiente e 
garantidor de qualidade exige um 
bem-organizado sistema integra-
do de prestação de serviços, que 
deve se distinguir pela qualidade. 
O turista deve obter informações 
dos destinos e seus atrativos nos 
meios de divulgação, hoje otimi-
zados e facilitados pela informação 
eletrônica. Então, a promoção via 
Internet e seus aplicados é funda-
mental e deve ser completa, ampla, 
detalhada, confiável, esclarecedora 
e, sobretudo, verdadeira. Estas in-
formações são o primeiro passo de 
captação de clientes. E devem mos-
trar os meios de hospedagem, ofer-
tas de alimentação, vias e meios 
de acesso, preços e a variedade de 
outros atrativos, culturais, naturais, 
artísticos e tudo que possa atrair, 
motivar e qualificar destinos. Esta é 
uma questão fundamental do mun-
do contemporâneo, informatizado.

É salutar discutir Ouro Preto, 
nosso exemplo maior. É preciso 
uma boa recepção ao turista, in-
formando sobre os atrativos, seus 
horários, orientação do trânsito, 
local de estacionamento (este um 
grande e antigo problema, ainda 
sem solução), roteiros de deslo-
camento, horários de visitação, as 
ofertas culinárias típicas, os atrati-
vos raros e singulares, senão úni-
cos, a presença de guias capacita-
dos, a cidade limpa, a existência de 
segurança pessoal e patrimonial, 
folheteria de qualidade (esta outra 
carência), a capacitação do pessoal 
de atendimento, nos hotéis, restau-
rantes, pontos de visitação e muito 
mais. Outra questão importante 
é dada pelos altos preços, alguns 
extorsivos, que exploram o turis-
ta e não o turismo e que flutuam 
conforme momentos de maior ou 
menor demanda. O turista percebe 

e se afasta.
Tudo isto capacita os destinos a 

perpetuarem-se como recebedores 
de visitantes de maneira perma-
nente. O momento vivido, nesta 
pós-epidemia, permite avaliar toda 
a cadeia de prestação de serviços 
do turismo e identificar e remover 
obstáculos, erros, omissões, inca-
pacidades. Esta é a hora uma vez 
que a demanda aumentada permite 
colher sugestões, opiniões e avalia-
ções. Os gestores públicos do turis-
mo, mas também os prestadores de 
serviço, precisam saber que o visi-
tante é uma pessoa que deseja ser 
bem recebido, paga por isto, tem 
opiniões e faz julgamentos, é sensí-
vel a quaisquer falhas. E precisa sa-
ber, sobretudo, que o turismo e sua 
imensa cadeia de ofertas, está no 
setor serviços, que o mais sensível 
de todos da economia moderna. E 
que um destino pode extinguir-se, 
ou perder sua reputação e fluxos tu-
rísticos, se não cuidar da qualidade 
do serviço prestado. E, finalmente, 
é muito importante lembrar que a 
gestão eficiente do turismo não se 
faz somente pelo setor público ou 
os administradores públicos even-
tuais. A responsabilidade é de todos 
que trabalham na recepção e orien-
tação ao visitante, em todos os seus 
momentos.

Enfim, é possível que o fenô-
meno eventual deste pós-epidemia 
seja bem aproveitado para corrigir 
carências e distorções e, com isto, 
manter o fluxo extraordinário de 
visitantes. É bom lembrar também 
que o turismo é um forte gerador de 
emprego e renda, em giro rápido, 
capaz de melhorar a qualidade de 
vida de milhares de pessoas e em-
presas que atuam neste setor. Mas 
exige qualidade e gestão eficiente e 
voltada para a satisfação do cliente.

*Jornalista 
(Mauro.werkema@gmal.com)

A Reforma Administrativa atinge em 
cheio a qualidade do serviço público

CARTA AOS TEMPOS Antonio Tuccilio*

A Comissão Especial da Re-
forma Administrativa aprovou o 
substitutivo do relatório e agora a 
PEC irá ao plenário da Câmara dos 
Deputados. Já faz um ano que o go-
verno enviou a proposta para a Câ-
mara. E já faz um ano que lutamos 
contra a PEC 32 e o retrocesso que 
ela representa ao funcionalismo pú-
blico. Mas quais mudanças prevê 
esse substitutivo?

A primeira é a manutenção da 
estabilidade para todos os servi-
dores de carreira. Trata-se de uma 
importante vitória em relação à pro-
posta original, que mantinha a esta-
bilidade para apenas algumas car-
reiras específicas (escolhidas pelos 
deputados). Um completo absurdo.

Por outro lado, a reforma fa-
vorece a criação de vínculo de 
contrato temporário. Como isso 
funciona? O ingresso à vaga seria 
feito por meio de seleção simples, 

sem concurso público. Aí o funcio-
nário permanece na função por pra-
zo determinado (até 10 anos), sem 
possibilidade de recontratação. O 
novo vínculo explica que esse tipo 
de contrato só poderá ser utilizado 
“com o intuito de suprir lacunas 
excepcionais e transitórias, que 
atrapalhem o funcionamento da 
máquina pública”, destaca o texto. 
10 anos não me parece uma situa-
ção ‘transitória’.

Outra mudança é a criação de 
diretrizes para avaliação de servi-
dores. O desempenho julgado co-
mo insatisfatório pode resultar na 
demissão do servidor, o que hoje só 
pode acontecer por decisão judicial 
transitada ou em processo adminis-
trativo disciplinar.

O texto também prevê o fim de 
diversos direitos do servidor, como 
férias superiores a 30 dias, licença-
-prêmio, progressão ou promoção 

baseadas exclusivamente em tem-
po de serviço.

Os relatores usam a velha des-
culpa de que querem melhorar a 
qualidade do serviço público, mas 
essa não engana mais ninguém. 
Eles dizem que a reforma atinge 
somente os novos servidores, mas 
sabemos que nunca foi bem assim. 
A PEC 32 afeta servidores aposen-
tados e pensionistas, como também 
os atuais servidores.

Mesmo com pequenas vitórias 
em alguns pontos, a reforma admi-
nistrativa representa enorme retro-
cesso em relação a todos os direi-
tos que os servidores lutaram para 
conquistar. É um tapa na cara do 
funcionalismo público e também 
do povo brasileiro. Não à PEC 32!

*Presidente da Confederação 
Nacional dos Servidores Públicos 

(CNSP)

Livro sobre o jurista 
Lafayette Rodrigues 
Pereira será lançado 
em Ouro Preto

KARINA PERES 

Na próxima sexta-feira (19), Ouro Preto irá receber o lançamento da 
obra “Lafayette Rodrigues Pereira, Jornada pelo Brasil”. O evento está 
programado para acontecer às 17h, na Casa de Gonzaga (Rua Cláudio 
Manuel da Costa, 61) e contará com a participação cultural dos músicos 
Eva do Arerê e Erivelto Couto e do artista plástico Tunico dos Telhados.

O livro é resultado de pesquisas do grupo Lesma, Faculdade de Direito 
de Conselheiro Lafayette e parceiros (regionais e nacionais) que, através 
do Programa Caminhos de Conselheiro Lafayette, seguiram a trajetória 
intelectual e política deste importante personagem da história brasileira. A 
publicação da obra foi aprovada pelo Fundo Estadual de Cultura – FEC e 
inclui as principais cidades mineiras por onde o jurista passou. São elas: 
Conselheiro Lafaiete (sede do programa), Queluzito, Prados, Congonhas, 
Ouro Preto e Belo Horizonte.

As escolas da rede estadual, municipal e particulares de Ouro Preto 
vão receber exemplares do livro de forma gratuita. 

Natal Solidário Cooperouro 
sorteará  R$50 mil em 
prêmios para Cooperados
São 70 prêmios exclusivos para os Cooperados. 
Tradicional Árvore Solidária receberá donativos 

para mais de 150 famílias carentes de Ouro Preto
Começou nesta segunda-feira (15/11) mais uma edição do Natal 

Solidário Cooperouro, maior campanha natalina da Região dos In-
confidentes. Novamente aliando solidariedade para a comunidade 
local e prêmios para os Cooperados. 

R$50 mil em prêmios
A premiação mantém a mesma de anos anteriores, com R$50 

mil distribuídos exclusivamente aos Cooperados. E nesta edição, 
com muito mais contemplados. Serão 70 vales-compras, sendo 40 
no valor de R$500, cada e 30 vales de R$1.000, cada.

A cada R$100,00 em compras, feitas entre 15/11 e 31/12,  o 
Cooperado ganha um cupom para concorrer. Os cupons são im-
pressos pelo Terminal do Cooperado, mediante apresentação do 
cartão de sócio. Os sorteios ocorrem dias 11, 22, 23, 24, 30 e 31 de 
dezembro de 2021, sempre às 18h, no hall principal da Cooperouro.

Árvore Solidária em prol da Pastoral Familiar
Neste ano, a Árvore Solidária abraça a Pastoral Familiar, da Pa-

róquia Cristo Rei, de Saramenha. A Cooperouro está arrecadando 
alimentos não perecíveis e produtos de higiene e limpeza para re-
passe às mais de 150 famílias carentes atendidas pela entidade. Os 
donativos podem ser entregues no Hall da Cooperouro, até 31 de 
dezembro. Informações sobre a Campanha Natal Solidário e con-
sulta ao regulamento da promoção em cooperouro.coop.br/natal
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Marcelino Xibil Ramos celebra 10 anos 
do espetáculo “Causos de Brasêro”

89,3 FM Ouro Preto

Av. JK,16-4º andar, Ed. Higia - Bauxita/Ouro Preto

A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

Serviço geral em serralheria

(31)98115-7682

R. Quatro,96-Vila Alegre
Cachoeira do Campo

3191-4490

3 Lojas3 Lojas  para melhor atendê-lopara melhor atendê-lo

Tudo para sua 
construção, da base 

ao acabamento.

R. Maciel,510 - Alto da Cruz, 3551-2102/3553-0824
R. 15 de Agosto,1420 - Morro Santana, 3552-4043

R. 7 de Setembro,516 - Cachoeira do Campo, 3350-8901

SM ANGELO USINA DE TRA-
TAMENTO DE EUCALIPTO, 
solicita Licença Ambiental de 
funcionamento para seu empreen-
dimento classificado na DN 217 
como B=10=07=0 Tratamento 
Químico para preservação de ma-
deira,  junto a SEMAD, situado na 
Rodovia dos Inconfidentes Km 64 
coelhos/Amarantina, no município 
de Ouro Preto/MG

Com apresentação na Casa da Ópera, ele também vai lançar 
o livro “O Abraço” nesta sexta (19), às 20h

Com mais de 168 apresentações no 
currículo, o espetáculo “Causos de Bra-
sêro”, de Marcelino Xibil Ramos, com-
pletou 10 anos em 2020, mas, em razão 
da pandemia, somente agora a data será 
celebrada com uma apresentação na Casa 
da Ópera em Ouro Preto, nesta sexta (19), 
às 20h. Na mesma noite, o ator, escritor e 
contador de histórias vai lançar “O Abra-
ço”, livro que marca sua estreia na litera-
tura para crianças.

“Causos de Brasêro” é um espetácu-
lo cênico-musical onde os mais belos e 
divertidos causos são contados por um 
típico mineiro, orgulhoso de ser nascido 
e criado entre as montanhas. Interpretado 
por Marcelino, também diretor da peça, o 
personagem central da trama brinca que 
todo o brasileiro adora ouvir e contar cau-
sos, mas os mineiros são viciados. “Expe-
rimentar a vida, tendo a memória como fio condutor, é onde 
se encontra a essência de Causos de Brasêro”, diz Marcelino.

No espetáculo, histórias de amor como, “Paixão de Toda 
a Vida”, entre outras épicas e fantásticas como, “O Matuto Ju-
venal”, “O Causo da Mula”, “O Cavalo e a Cerveja”, e “Con-
ceição de Dico Ramos”, misturam-se a histórias que compro-
vam a esperteza do homem mineiro diante das adversidades 
como no “Causo do Pão de Queijo”.

Nascido na pequena cidade de São Miguel do Anta,  na 
região da Zona da Mata mineira, Marcelino recorda que em 
um passado recente, nos frios invernos de julho, as pessoas se 
reuniam à beira de uma fogueira para se esquentarem no bra-
sêro e festejarem a vida, contando histórias de assombração, 
de valentia e de beleza, tudo na base da viola e claro, abasteci-
das por uma boa cachaça.

“É este universo, este momento excepcional, cada vez 
mais raro nos dias de hoje, que os causos revivem. O ambien-
te do espetáculo caracteriza-se de uma forma tão simples e 
espontânea, que nos transporta, novamente, para beirada da-
quelas fogueiras e traz de volta os mesmos sorrisos e alegrias 
de outrora”, comenta.

Sobre “O Abraço”
Em 2020, em meio ao isolamento necessário para conter 

a pandemia de coronavírus, Marcelino se voltou à escrita. Na-
quele ano, nasceu seu primeiro filho, Pedro, mas contexto não 

permitiu que ele pudesse compartilhar a alegria da chegada 
do bebê com os familiares e amigos. Desse sentimento, que 
traduz o mesmo de tantos outros brasileiros, nasceu o livro “O 
Abraço”, ilustrado por Carol Porto.

“O Abraço surge da frustração de estar vivendo esse mo-
mento importante da minha vida em meio à turbulenta pande-
mia. Nos primeiros meses de vida do Pedro ficamos confina-
dos em casa. Por morar em cidades diferentes, não pudemos 
visitar meus pais, que são idosos. Tempos difíceis. Por noites e 
noites desejei o amparo e o afeto de meus familiares. E assim 
nasceu ‘O Abraço’, um livro para compartilhar em família e 
que acredita no afeto como uma maneira de tornar o mundo 
melhor”, afirma o autor.

O livro conta a história do pequeno Pedro, que viaja pelo 
mundo da imaginação em busca do aconchego de um abraço. 
Ele acaba encontrando o que tanto procura em um lugar sur-
preendente e muito especial. As ilustrações de Carol Porto dão 
ares de sonho para cada lugar imaginário do encantador prota-
gonista. Todas as composições dos desenhos foram ilustradas 
com lápis grafite e colorizadas digitalmente.

“Traduzir texto em imagem é um exercício de empatia. 
Como colocar em traços um gesto carregado de sentimentos 
não ditos, mas sentidos? Ilustrar O Abraço, em um ano de ra-
ros abraços, foi uma experiência doce, sensível e desafiadora”, 
afirma a ilustradora.

Programa da ACEOP e co-realização da ‘Rede Mulheres de Vena’ tem patrocínio da 
Gerdau e apoio da Prefeitura de Ouro Preto e do Sebrae Delas

Na próxima segunda-feira (22), às 19h30, 
será realizado o terceiro encontro do Programa 
“Capacita Mulher” e terá como tema ‘O caminho 
sem volta para a estabilidade no empreendedoris-
mo – 5 passos de ouro’. A palestra será ministrada 
por Vanusa Maria, que é formada em gestão de 
recursos humanos e é artesão, conselheira de mar-
ca pessoal e especialista em Upcycling de roupas 
e móveis.

Ela é idealizadora e fundadora da marca ‘Old 
Chic Brechós’ e fundadora da Escola Brechonista 
e do Canal Universo Brechós. Além disso, Vanu-
sa já recuperou mais de 50 toneladas de roupas 
usadas em uma década e já capacitou centenas de 
alunas a criarem suas próprias marcas. Está pre-
sente em 18 estados brasileiros e cinco países.

O encontro será realizado a partir das 19h30, 
na sede da ACEOP. Porém, devido às regras sani-
tárias por conta da pandemia, somente 10 alunas 
poderão participar do encontro presencial. A ca-
pacitação também será transmitida pelo canal da 
ACEOP no YouTube, Facebook e Instagram. 

Sobre a capacitação
A Associação Comercial e Empresarial de Ouro Preto (ACEOP) lançou, em agosto, o 

Programa ‘Capacita Mulher’, projeto que conta com o patrocínio da Gerdau e co-realização 
da ‘Rede Mulheres de Vena’. O programa também conta com o apoio da Prefeitura de Ouro 
Preto e do Sebrae Delas. O objetivo é capacitar às mulheres empreendedoras ou que dese-
jam empreender da Região dos Inconfidentes. Até fevereiro de 2022, a capacitação vai abor-
dar os temas marketing e finanças e, ainda, o marketing digital, ferramenta importante em 
tempos de pandemia da Covid-19. As capacitações vão acontecer uma vez por mês. Mais 
detalhes sobre o “Capacita Mulher” você encontra no site da ACEOP, www.aceop.com.br.

Capacita Mulher: terceiro encontro do programa 
abordará estabilidade no empreendedorismo
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Congado N. Sra. do Rosário e N. Sra. 
das Graças levou fé e esperança 
para as ruas de Ouro Preto

KARINA PERES 

No último fim de semana 
aconteceu a Festa do Reinado de 
Nossa Senhora do Rosário e Nossa 
Senhora das Graças. O evento teve 
início no bairro Bauxita, e seguiu 
em procissão até a igreja Nossa de 
Lourdes, onde foi celebrada uma 
missa. Além de trazer fé e espe-
rança para as ruas de Ouro Preto, 
o momento marcou o retorno dos 
fiéis a eventos religiosos.

Silvana Borges, organizado-
ra da festa, ressaltou a felicidade 
dos devotos em poder voltar a se 
reunirem. “Depois de mais de um 
ano de pandemia, em que a gen-
te teve que ficar longe, sem poder 
celebrar e passando por um tempo 
muito difícil, nós ficamos muito 
felizes de ter a oportunidade de 
celebrar o Rosário de Maria. Es-
sa festa foi um momento maravi-
lhoso de louvor, devoção e muita 

gratidão. Foi um momento único, 
como se tivesse aberto um novo 
tempo, um tempo de esperança”, 
afirmou Silvana.

A festa contou com o apoio 
da Prefeitura de Ouro Preto e da 
APAE do município e teve início 
com o levantamento dos mastros 
na Bauxita, em seguida, os fiéis 
seguiram em cortejo até a Praça do 

Morro do Cruzeiro, onde rezaram o 
terço. Logo depois, eles seguiram 
em procissão com as imagens das 
santas até a Igreja Nossa de Lour-
des, onde foi celebrada uma missa 
e ocorreu o descendimento dos 
mastros, marcando o fim do even-
to. Silvana ressaltou que foram se-
guidos todos os procedimentos de 
segurança contra a covid-19.

Destaque Real premia 65 
empresas em Ouro Preto

Promovido pela Rádio Real e R2 Consultoria, 
evento reconheceu 65 empresas, além do melhor 

vendedor, vereador mais atuante e 
entidade social que se destacou em 2021

O dia 15 de novembro marcou a entrega do Prêmio Destaque Real. 
A iniciativa da Rádio Real e R2 Consultoria prestigiou empresas que 
se destacaram na opinião dos moradores de Ouro Preto sede. O even-
to aconteceu no Restaurante e Choperia Vila Boots, com participação 
especial do cantor Léo Caballero e apresentação de Dai Augusto e Ro-
minzera.

Para Rodrigo Guerra, diretor geral da Rádio Real, o evento faz parte 
do caminho de retorno pós-pandemia e valoriza quem conseguiu passar 
por esse momento tão difícil. “Esta ação prestigia e valoriza as empre-
sas que prestam melhor serviço, assim como fazem a melhor divulgação 
para ser reconhecida pelos moradores. O prêmio ainda contribui com os 
gestores a partir do momento que vamos disponibilizar o ranking com-
pleto no site da rádio para que possam verificar quais pontos devem me-
lhorar. Fica o nosso agradecimento a todos e que continuem trabalhando 
para o sucesso da nossa cidade”, afirma.

A Rádio Real e a R2 Consultoria criaram uma categoria especial 
que valoriza as entidades sociais. “Um vírus invisível colocou a todos na 
mesma condição e nos mostrou que não importa a nossa origem, classe 
social ou raça, somos todos iguais quando sofremos perdas. E os grandes 
heróis foram aqueles que trabalharam na linha de frente no combate da 
Covid-19 e no suporte das pessoas que foram atingidas pelo vírus. E, por 
isso, escolhemos homenagear a Santa Casa de Misericórdia de Ouro Pre-
to, tão importante principalmente nesse momento da pandemia”, explica 
Rodrigo Guerra.

“No primeiro ano do prêmio, o vencedor dessa categoria não po-
deria ser outro senão a Santa Casa de Ouro Preto, por tudo o que ela 
faz e representa para a saúde na nossa região, ainda mais nesse período 
que pandemia. Mas, com certeza esse é um prêmio que representa todos 
ouro-pretanos que trabalham no setor de saúde, independentemente do 
local, e que graças a todos estamos conseguindo alcançar indicadores ca-
da vez melhores no combate e superação do Covid-19 em nossa região”, 
destacou Ricardo Reis, da R2 Consultoria.

Com margem de erro de 5% e grau de confiança de 95%, entre os 
dias 21 de setembro e 7 de outubro de 2021 foram aplicados 403 questio-
nários em Ouro Preto sede, nos bairros Água Limpa, Alto da Cruz, An-
tônio Dias, Barra, Bauxita, Cabeças, Centro, Morro Santana, Morro da 
Queimada, Morro São Sebastião, Nossa Senhora do Carmo, Padre Faria, 
Piedade, Pilar, Santa Cruz, São Cristóvão, Saramenha e Vila Aparecida.

O Prêmio Destaque Real tem patrocínio da Turin Transportes, apoio 
da Masterix Sistemas, Sala de Ideias, Restaurante Vila Boots, LC produ-
ções, Jornal O LIBERAL, Jornal Diário de Ouro Preto, Jornal Tribu-
na das Gerais, Portal Mais Minas, Portal Dia a Dia Notícias, TV Top Cul-
tura e Rádio Província, com realização da Rádio Real e R2 Consultoria.

Confira todos os premiados:
1 Academia: Corpus; 2 Açougue: Casa de Carne Maior; 3 Atendi-

mento presencial: Supermercado Farid; 4 Audiovisual: Duna Studio; 
5 Auto-escola: Santos; 6 Bar/Boteco: Bar do Glácio; 7 Borracharia: 
Pneus São Paulo; 8 Buffet: O Passo; 9 Cafeteria: Café das Flores; 10 
Casa de shows: CAEM; 11 Chocolateria: Chocolates Ouro Preto; 12 
Choperia: Ouropretana - Loja da Fábrica; 13 Clínica de Emagreci-
mento: Emagrecenter; 14 Clínica de Estética: Alessandra Abreu; 15 
Clínica de Fisioterapia: Equilibrium; 16 Clínica Médica: Núcleo; 17 
Concessionária: Sicar Veículos; 18 Curso Pré-Vestibular: Coopvest; 
19 Delivery: Manos Lanches; 20 Depósito de Gás e Água: Valquíria 
Gás; 21 Escola de Idiomas: Wizard; 22 Escola Infantil: Pequeno Mun-
do; 23 Escritório de Contabilidade: Contajur; 24 Estúdio de Dança: 
Equilíbrio; 25 Farmárcia/Drogaria: Santa Clara; 26 Funcional: Studio 
BW; 27 Hamburgueria: Manos Lanches; 28 Joalheria: Denner; 29 
Laboratório de Análises: Clínicas Claudino; 30 Lanchonete: Shrek; 
31 Lava-jato: Auto-brilho; 32 Livraria: 7 Palavras; 33 Locadora de 
Automóvel: Localiza; 34 Loja de Açaí: Engenheiros do Açaí; 35 Lo-
ja de calçados: Dazz Calçados; 36 Loja de informática: Informática 
Itacolomi; 37 Loja de Material de Construção: Jequeri Material de 
Construção; 38 Loja de Material Esportivo: Pires Esportes; 39 Lo-
ja de Móveis e Eletrodomésticos: Zema; 40 Loja de Peças Usadas: 
Brechó das Anas; 41 Loja de Roupas Femininas: Gloss Boutique; 42 
Loja de Roupas Masculinas: Pires Esporte; 43 Loja de Utensílios 
para o Lar: Ulitar/Eletrochaves; 44 Lojas de Roupas Infantis: Pires 
Infantil; 45 Marmoraria: Ouro Pedras; 46 Motel: Le Ville; 47 Oficina 
Mecânica: Pneus São Paulo; 48 Operadora de 
Internet: Valenet; 49 Ótica: Lima; 50 Padaria 
e Confeitaria: Padoca; 51 Papelaria: Bazar Fa-
ria; 52 Perfumaria: O Boticário; 53 Petshop/
Veterinária: Purina; 54 Pilates: Leandro Silva; 
55 Pizzaria: O Passo; 56 Plano de Saúde: Uni-
med; 57 Posto de Combustíveis: Das Lajes; 58 
Produção de eventos/Cerimonial: Topázio; 59 
Restaurante: O Passo; 60 Sacolão/Hortifrut: 
ABC; 61 Salão de beleza: Alessandra Abreu; 
62 Supermercado: Farid; 63 Tele-cerveja: Do 
Léo; 64 Vidraçaria: VidroBox; 65 Xerox/Grá-
fica: Segundinho.

Categorias especiais: 
Vereador mais atuante: Matheus Pacheco; 

Melhor vendedora: Danielle Bastos (Dazz Cal-
çados); Destaque 2021: Santa Casa da Miseri-
córdia de Ouro Preto.

Professor da UFOP participa de estudo sobre 
primeiro medicamento eficaz contra Covid-19

Um estudo publicado na revis-
ta Lancet Global Health pelo gru-
po Together Trial, do qual fazem 
parte o professor Leonardo Savas-
si e a pós-graduanda Aline Mila-
gres, do Mestrado Profissional em 
Saúde da Família, do Departamen-
to de Medicina de Família, Saúde 
Mental e Coletiva da Escola de 
Medicina da Universidade Federal 
de Ouro Preto (UFOP) concluiu 
que o tratamento entre pacientes 
ambulatoriais de alto risco com 
diagnóstico precoce de Covid-19 
usando o medicamento fluvoxa-
mina reduziu a necessidade de 
hospitalização.

"Mais do que a comemoração 
de que, pela primeira vez, se de-
monstrou no mundo um medica-
mento que pode ter efeito precoce 
na evolução da doença, destaca-se 
que tal feito ocorreu em um país 
que corta investimentos em pes-
quisa, sendo realizado em Minas 
Gerais por instituições públicas 
de saúde e educação. Isto consoli-
da a importância do investimento 
em pesquisa nas Universidades 
Federais e reforça a necessidade 
de financiar adequadamente servi-
ços públicos de saúde e educação, 
bem como promover a retenção de 
servidores públicos pela valoriza-
ção do seu trabalho e oferecendo 
condições para sua atuação", des-
taca o professor Leonardo.

A pesquisa trata sobre o me-
dicamento fluvoxamina, que foi 
aplicado em pacientes sintomáti-
cos com comorbidades que procu-
raram serviços de saúde em onze 
municípios de Minas Gerais, den-
tre eles a Unidade de Pronto Aten-
dimento (UPA) Dom Orione, do 
SUS Ouro Preto.

Dos pacientes que aceitaram 
participar do estudo, 741 recebe-
ram a fluvoxamina (duas doses de 
100 mg por dia durante dez dias) 
e 756 receberam o placebo, num 
grupo com idade média de 50 anos 
e com 58% de mulheres. Nenhum 
dos pacientes sabia qual medica-
mento estava recebendo.

O estudo durou de 20 de ja-
neiro a 5 de agosto de 2021 e a 
proporção de pacientes que preci-
saram ser observados em cenários 
de emergência Covid-19 por mais 
de seis horas ou transferidos para 
um hospital terciário foi menor pa-
ra o grupo de fluvoxamina (79 de 
741) em comparação com o place-
bo (119 de 756).

Na pesquisa, houve 17 mor-
tes no grupo de fluvoxamina e 25 
mortes no grupo de placebo na 
análise de intenção de tratar pri-
mária. Na análise de população 
por protocolo, houve uma morte 
no grupo da fluvoxamina e 12 no 
grupo do placebo.

O estudo chegou à conclusão 
de que o tratamento com fluvoxa-
mina entre pacientes ambulatoriais 
de alto risco com diagnóstico pre-
coce de Covid-19 reduziu a neces-
sidade de hospitalização definida 
como retenção em um ambiente 
de emergência Covid-19 ou trans-
ferência para um hospital terciário.

Tratamento ineficaz - Os estu-
dos do grupo com tratamentos pre-
coces começaram em 2 de junho 
de 2020 através de 9.803 partici-
pantes e avaliaram medicamentos 
como hidroxicloroquina, ivermec-
tina, metformina e doxasozina, 
que se mostraram ineficazes no 
tratamento contra a Covid-19.

Acesse o estudo completo (em 
inglês): bit.ly/3Fody0n
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Ministério da Saúde recomenda dose 
de reforço para maiores de 18 anos

LUCAS PORFÍRIO

Vale segue investigando razão da queda de torres

Ane Souz

Ouça a Rádio

Ouça pela Internet  
www.sideralfm.com.br

98,7Mhz
Sempre com uma 
programação 
especial para você!

Chás - Temperos - Farináceos - Grãos - Sementes 
Biscoitos - Integrais - Orgânicos - Doces - Cachaças  

Frutas Desidratadas - Pimentas - Castanhas

(31) 97203-1769

O Ministério da Saúde, na terça-feira (16), anunciou que to-
dos os brasileiros com mais de 18 anos devem tomar a terceira 
dose, ou como é conhecida, dose de reforço, da vacina contra a 
Covid-19. Até o momento, a dose de reforço era indicada para 
pessoas com mais de 60 anos, imunossuprimidas e profissionais 
da saúde.

De acordo com o Ministério da Saúde, a dose de reforço deve 
ser tomada cinco meses após a segunda dose. “A recomendação 
vale para todos os imunizantes usados na campanha. Essa orien-
tação é baseada em pesquisas científicas que apontam uma queda 
na resposta imune, principalmente, a partir do quinto mês após a 
dose dois”, informa o site oficial do órgão.

Ainda, a orientação é que o reforço seja realizado, preferen-
cialmente, com o imunizante da Pfizer. Na falta deste, a tercei-
ra dose pode ser aplicada com a Astrazeneca ou Janssen. Para 
aquelas pessoas que estão imunizadas com a vacina da Janssen, 
a recomendação é que recebam uma segunda dose com o inter-
valo de oito semanas após a primeira. Após concluir o ciclo de 
imunização, a dose de reforço será aplicada respeitando o prazo 
de cinco meses.

“No início, a recomendação era que essa vacina fosse de dose 
única. Hoje, nós sabemos que é necessária essa proteção adicio-
nal. Então, os que tomaram a vacina da Janssen vão tomar a se-
gunda dose do mesmo imunizante. [...] A sequência é: completou 
cinco meses da segunda dose, receberá uma dose de reforço, pre-
ferencialmente com uma vacina diferente”, explicou o Ministro 
da Saúde, Marcelo Queiroga.

O Ministro afirmou ainda que haverá imunizantes suficientes 
para atender à demanda de 12,47 milhões de brasileiros aptos a 
receber a dose adicional. A previsão é que essa população receba 
a terceira aplicação entre novembro de 2021 e maio de 2022. Até 
então, o Ministério da Saúde não divulgou o calendário de distri-
buição das doses adicionais.

Em nota, a Anvisa pontuou que “até o momento, apenas a 

Pfizer solicitou alteração do esquema vacinal previsto em bula 
para o imunizante Comirnaty. O atual esquema aprovado em bula 
prevê duas doses da vacina. O pedido apresentado à Agência pre-
vê a aplicação de uma terceira dose. Esse pedido está em análise 
na Anvisa e pendente de complementação de dados pelo labora-
tório para que a análise tenha prosseguimento”. Ainda, “quanto à 
vacina da Janssen, a decisão da autoridade reguladora americana 
(Food and Drug Administration – FDA) considerou a segunda 
dose como reforço. [...] Segundo a Janssen, a previsão é de que 
até a próxima semana a empresa entregue os estudos sobre eficá-
cia e segurança da dose de reforço da sua vacina à Anvisa”. 

Terceira dose em Ouro Preto
Jonathan Silva, enfermeiro da Vigilância em Saúde/SMS e 

coordenador da vacinação de Covid-19 em Ouro Preto, esclare-
ceu que “por ora a orientação do Ministério da Saúde é que as 
cidades convoquem por faixa etária. Independente se a pessoa 
completou cinco meses após a segunda dose, ela deverá esperar a 
convocação da cidade, que será feita por faixa etária, conforme o 
recebimento de doses”. 

Na manhã da última sexta-feira (12), duas torres do sistema 
preparatório para as obras de descaracterização e descomissiona-
mento das barragens Forquilhas I e II, da mina Fábrica, em Ouro 
Preto, caíram sem causa aparente. Em nota, a mineradora Vale 
informou que segue investigando o que ocasionou o tombamento 
e que esse é um processo minucioso, por isso demorado. 

Ainda, de acordo com a nota, “não havia trabalhadores no 
local. A área foi isolada e os órgãos competentes foram informa-
dos”. A empresa informou que nenhuma das duas torres atingi-
ram as barragens, não havendo alteração em suas condições de 
segurança. “As barragens da empresa passam por inspeções ro-
tineiras de campo e são monitoradas permanentemente por uma 
série de instrumentos e pelo Centro de Monitoramento Geotécni-
co (CMG)”, completou a mineradora. 

O Ministério Público de Minas Gerais divulgou em suas re-
des sociais que estava acompanhando a situação das barragens 
e que as equipes da instituição chegaram ao local na manhã de 
sábado (13).  Desde o rompimento da Barragem de Brumadinho, 

Rádio Itatiaia

que matou 270 pessoas, e aprovação da Lei 23.291/2019, a em-
presa Vale vem realizando a descaracterização e o descomissio-
namento das barragens construídas por alteamento a montante. 
Ao todo, 30 estruturas da empresa serão submetidas ao processo.

Ouro Preto lança editais para 
execução do fundo de Meio Ambiente

Pela primeira vez na história de Ouro Preto, a Prefeitura 
Municipal lançou os editais para execução do Fundo de Meio 
Ambiente. Os dois editais são ligados à preservação ambiental 
e à causa animal, podendo participar pessoas físicas e jurídi-
cas. Ao todo, serão empregados 100 mil reais, sendo que cada 
projeto pode pleitear até 25 mil reais.

O objetivo é a promoção de ações em torno da educação, 
preservação e recuperação ambiental. “Isso é uma vitória da 
causa ambiental. [...] É uma ação importante do Conselho de 
Meio Ambiente, uma vitória da nossa sociedade, que valoriza 
a causa ambiental. Ouro Preto é uma cidade verde”, afirmou 
o secretário de Meio Ambiente, Chiquinho de Assis. Ainda, 
além do recurso de 100 mil reais, está sendo destinado o mon-
tante de 50 mil reais para o fomento à produção socioambien-
tal do município que integrem a proteção, defesa e bem-estar 
animal, de acordo com a Política Nacional do Meio Ambiente, 
em que cada projeto também pode pleitear até 25 mil reais.

De acordo com o secretário da pasta de meio ambiente, “o 
Fundo de Meio Ambiente, também, está custeando castrações 
de cães e gatos em distritos de Ouro Preto, ação que está sendo 
desenvolvida em parceria com as ONG’s, protetores indepen-
dentes, e Secretaria de Saúde. O primeiro distrito contemplado 
é Santo Antônio do Salto, em seguida será Antonio Pereira”.

Os dois editais ficam abertos até os dias 01 de dezembro, 
para projetos ligados ao bem-estar animal, e 02 de dezembro, 
para projetos voltados à preservação ambiental. Ambos po-
dem ser acessados no site da Prefeitura de Ouro Preto.

Nádia Lage
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CRAS de Antônio Pereira é reinaugurado e entregue à população

Igreja Nossa Sra. das Dores, 260 anos 
de Fé e Cultura na Grande Ouro Preto

valdetebraga@yahoo.com.br

A Salvação A Salvação 
(conto) - Final(conto) - Final

AMENIDADESValdete 
Braga

A partir daquele dia, a alta sociedade da imponente Vila Rica 
passou a se escandalizar todas as tardes, com a visão da duquesa 
em suas roupas da corte, passeando de braços dados com uma 
jovem negra, igualmente vestida, com os negros cabelos presos em 
um coque e uma altivez digna de qualquer dama da cidade. 

Escandalizavam-se e calavam-se. Não mais mudavam de cal-
çada quando Rosa passava, bem-vestida e penteada, de braços 
dados com sua madrinha ou sozinha, pelas ruas e becos da cidade. 

A jovem, com um sorriso de pura felicidade, fazia questão de 
cumprimentar a todos, inclusive as mucamas, com a mesma reve-
rência com que fora saudada um dia, pelo jovem Roberto, na matriz 
do Pilar. Ela estava inserida na realidade daquela cidade, como se 
ali tivesse vivido a vida inteira, e a duquesa se transformara na mãe 
que ela nunca tivera, dando-lhe todo o amor e apoio de que uma 
filha necessita.

A duquesa, por sua vez, encontrou em Rosa uma filha dedicada 
e amorosa, com a qual aprendeu valores que sua vida de dama da 
sociedade não havia lhe permitido conhecer.

O tratamento com os serviçais mudou radicalmente, e ela pas-
sou a enxerga-los como colaboradores merecedores de seu respei-
to e não simples objetos de trabalho, como muitas de suas amigas 
os consideravam.

Aquelas duas pessoas de origem e educação tão diferentes 
passaram a trocar experiências de vida, uma ajudando a outra, de-
senvolvendo suas qualidades e dividindo-as entre si, crescendo es-
piritualmente e descobrindo o verdadeiro valor da vida.

A duquesa voltou a frequentar a missa aos domingos, e ela e 
Rosa eram sempre as primeiras a chegar. Entravam e se assenta-
vam no primeiro banco, ao lado das mesmas famílias que, meses 
atrás, evitavam a moça. Muitas destas famílias ainda estranhavam 
a situação, mas já não tinham coragem de falar nada nem mudar de 
lugar, não queriam se indispor com a duquesa.

 Rosa não guardava mágoa. Em seu coração não havia lugar 
para este sentimento. Alma não tem cor ou vestes e era com a alma 
que ela enxergava as pessoas.

Assim, aquelas duas almas se encontraram. Uma duquesa de 
pele alva e grande fortuna, que sempre ali morou, e uma ex escrava 
de pele negra, que chegou àquela terra com apenas uma trouxa de 
roupas surradas e uma moeda de prata. Através da salvação do filho 
da duquesa, ensinaram uma lição que permaneceria até o fim dos 
tempos naquela cidade. Os que se escandalizavam e se calavam 
jamais entenderiam. Mas quem precisa deles?

FIM

Na colina que desponta logo 
atrás da afamada Matriz de Nossa 
Senhora de Nazaré, surge singela 
e graciosa a Igreja de Nossa Se-
nhora das Dores, erguida em 1761 
pelos fiéis devotos da Irmandade 
de Nossa Senhora das Dores do 
Monte Calvário com a assistência 
dos Servos do Oratório (Servitas).

A descoberta de uma impor-
tante documentação e os esforços 
incansáveis da AMIC – Associa-
ção Cultural Amigos de Cachoei-
ra do Campo (hoje parceira do 
Projeto Pertencer/UFOP/IFMG), 
promoveram todo um processo 
que culminou no Tombamen-
to Municipal do templo e a um 
grande processo de revitalização e 
restauro da Igreja tão querida pela 
comunidade. 

O tombamento inscrito como 
Patrimônio Histórico, Artístico 
e Cultural do Município de Ou-
ro Preto deu-se em 2010 através 
do Decreto Lei 2.470 de 18 de 
Novembro, nesta data destaca o 
aniversário da morte de Antônio 
Francisco Lisboa “O Aleijadinho” 
que nasceu em Cachoeira do Cam-
po e também marca o Dia do Bar-
roco Mineiro. O Grande Mestre 
não atuou nas Igrejas de Cachoeira 
do Campo, mas com toda certeza 
em seu processo de formação ar-
tística pode contemplar as obras e 
conviver com os artífices, muitos 
até desconhecidos pela história. 

Neste 2021 a Igreja de Nos-
sa Senhora das Dores, a lendária 
Igreja dos Inconfidentes, completa 
seus 260 Anos assim: resistente, 
singela e imponente no alto da 
Rua Nossa Senhora das Dores, no 
Bairro das Dores em Cachoeira do 
Campo – MG. Sendo umas das 

primeiras edificações construídas 
sob a invocação da Senhora das 
Dores para as celebrações da Se-
mana Santa e como um marco de 
uma população movida pela devo-
ção e fé, pelo amor aos Campos 
de Minas! Siga-nos nas redes so-
ciais.: @igrejadasdores1761 

NATHÁLIA SOUZA

Também foi assinado o Termo de Pactuação da Saúde em Antônio Pereira entre Vale, Ministério Público e Prefeitura

“Um sonho que se sonha só é só 
um sonho que se sonha só, mas sonho 
que se sonha junto é realidade – Raul 
Seixas”. Parafraseada pelo prefeito 
Angelo Oswaldo, essa frase descreve 
o sentimento de todos sobre a refor-
ma do CRAS de Antônio Pereira, 
reinaugurado na última sexta-feira, 
12 de novembro. A revitalização faz 
parte do Plano de Compensação e 
Desenvolvimento da Vale, como me-
dida compensatória pelo rompimento 
da barragem de Fundão.

Houve também a Assinatura do 
Termo Pactuação da Saúde em An-
tônio Pereira, celebrado entre Vale, 
Ministério Público e Prefeitura de 
Ouro Preto, por meio da Secretaria de 
Saúde Municipal, visando à contrata-
ção de três psicólogos, um assistente 
social e um médico psiquiatra a fim 
de acolher e acompanhar os agravos 
psicossociais emergentes na comu-
nidade. Além disso, dentro do termo 
há a contemplação de duas vans para 
atender a equipe e a população que 
necessitar de atendimento na sede.

Segundo a secretária adjunta de 
Saúde, Consola Souza, é importante 
ressaltar que há um projeto mais ro-
busto que abrange outras ações im-
portantes para o distrito. “O plano de 
ação foi dividido em duas etapas de 
forma a suprir as demandas popula-
cionais e contratação dos profissio-
nais está em andamento e logo esta-
rão atuando junto às equipes de saúde 
da família”.

Angelo Oswaldo, prefeito de 
Ouro Preto reforça que o CRAS 
ampliará os trabalhos de desenvol-
vimento social, fortalecendo a vida 
comunitária dos cidadãos de Antônio 
Pereira. “Assinamos também um ter-

mo de parceria com a Vale e o Minis-
tério Público, no sentido de quê, por 
uma medida reparadora, a empresa 
passa a financiar a ampliação do 
nosso programa de saúde no distrito 
de Antônio Pereira. Vamos oferecer 
novos profissionais, equipamentos e 
serviços de psicologia e psiquiatria, 
principalmente porque os moradores 
têm sofrido muito com os traumas da 
mineração”.

O secretário de Desenvolvimen-
to Social, Habitação e Cidadania 
Edvaldo Rocha reforçou que “este é 
o quinto CRAS do Município, fer-
ramentas extremamente importantes 
para toda a comunidade. Com o pré-
dio totalmente renovado as pessoas 
se sentem melhor assistidas e isso fa-
cilita o processo de inserção às ações 
sociais desenvolvidas no CRAS”.

Jaqueline Rosa, coordenadora do 
CRAS reforçou que o espaço é uma 
importante ferramenta de contato en-
tre o poder público e a comunidade. 
“Aqui são prestados serviços que in-
fluenciam diretamente no cotidiano 
de quem o procura, desde a assistên-
cia social até acompanhamento fami-
liar. É onde as pessoas em situação de 
vulnerabilidade encontram proteção 
e amparo, além de benefícios volta-
dos a prevenir condições de risco e a 
fortalecer os vínculos familiares e co-
munitários. Ter um espaço reforma-
do, apropriado para receber e acolher 
a comunidade é de fundamental im-
portância e de um valor inestimável”.

Lucas Soares Silva, gerente de 
reparação da Vale em Antônio Perei-
ra, reconhece a importância dessas 
compensações para o distrito. “Foi 
feita uma reforma completa para que 
os profissionais que aqui trabalham e 
as pessoas que usam o serviço con-
sigam ter, além da acolhida que já 

existe, um espaço mais confortável 
e renovado. Além disso, o Termo 
Pactuação da Saúde auxilia o Muni-
cípio no reforço da rede de saúde em 
Antônio Pereira e essas ações vão se 
formando, são as primeiras estabele-
cidas para compensação e reparação, 
buscando o desenvolvimento do dis-
trito”.

A revitalização contemplou o 
CRAS com piso novo em porcela-
nato, pintura interna e externa com 
Barroso de fácil limpeza, reforma 
do telhado e do forro. Também uma 
adequação da escada interna, novas 
instalações elétricas e revisão das ins-
talações hidráulicas, novos louças e 
metais, trocas das portas danificadas, 
instalação de grade onde não havia. 
As chuvas sempre foram um proble-
ma e por isso, na parte da frente foi 
feita a melhora da drenagem, guarda 
corpo e corrimão da rampa lateral.

Atualmente, o CRAS de Antônio 
Pereira conta com uma psicóloga e 
uma assistente social, além dos ser-
viços de bolsa família e SINE.  Ele 

funciona de segunda a sexta-feira, das 
8h às 17h, mas devido à pandemia, o 
atendimento tem sido feito mediante o 
agendamento pelo tel: (31) 3553 8278.

Neno Vianna
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Escola Estadual Dom Pedro II ficará 
fechada após casos positivos para Covid-19

KARINA PERES 

A direção da Escola Estadual 
Dom Pedro II informou que, a par-
tir desta quinta-feira (18), a institui-
ção ficará fechada por 14 dias, após 
dois funcionários apresentarem re-
sultado positivo para a COVID-19. 
O fechamento se deu dois dias após 
o retorno das aulas presenciais na 
instituição.

A decisão foi tomada seguindo 
as orientações da Vigilância Epide-
miológica do município e, também, 
pelo Posto de Saúde - PSF do bair-
ro Antônio Dias, ao qual a escola 
pertence. A direção também infor-
mou que durante o período em que 
estiver fechada, o atendimento aos 
alunos será feito on-line.

Seguindo o decreto municipal, 
a instituição voltou suas atividades 

presenciais do dia 3 ao dia 5 de no-
vembro, de forma não obrigatória 
e seguindo os protocolos do Minas 
Consciente. Na semana do dia 8 até 

o dia 12, as atividades foram reali-
zadas de forma remota, retornando 
as aulas presenciais na última terça-
-feira (16).

PL proíbe nomeação de 
locais públicos com nome 
de pessoas condenadas por 
violência contra a mulher

Durante a 78ª Reunião Ordinária de 2021, realizada nesta terça-
-feira (16), foi aprovado o Projeto de Lei Ordinária Nº 354/2021, de 
autoria do vereador Matheus Pacheco (PV), que proíbe a nomeação 
de bens e logradouros públicos com nome de pessoas condenadas por 
crimes de violência contra a mulher.

Segundo o vereador autor, o PLO é uma das ferramentas que o 
Poder Público dispõe com o intuito de combater tanto a violência e o 
abuso contra as mulheres, como o feminicídio em si. "Sabemos que a 
violência contra a mulher constitui violação dos direitos humanos e li-
berdades fundamentais, além de limitar a observância e o exercício de 
tais direitos e liberdades. Sendo assim, diante das inúmeras denúncias 
de violência contra a mulher e feminicídio registradas anualmente, há 
uma comprovação de que mais ações devem ser realizadas por parte 
do poder público, para desencorajar qualquer tipo de violência contra 
as mulheres”, destacou.

Covid-19: 82% da população ouro-pretana 
encontra-se totalmente imunizada

JÚLIA ADRIELLE 

Desde o início da imunização 
contra a Covid-19, Ouro Preto tem 
apresentado resultados satisfató-
rios. Em nove meses de vacinação, 
94% da população com 12 anos ou 
mais já foi imunizada com a pri-
meira e segunda dose.

A média móvel de casos (que 
considera a média de casos diários 
dos últimos sete dias) e o número de 
novos casos da Covid-19 diminuiu 
consideravelmente no Município 
entre 01 de janeiro a 15 de novem-
bro. Na primeira semana de janeiro, 
a média móvel era de 18 casos, já 
nestes 18 dias de novembro, esses 
números têm oscilado entre dois a 
quatro ocorrências.

No último boletim epidemio-
lógico divulgado em 17 de novem-
bro, Ouro Preto apresentava 19.400 
casos notificados, 1.821 descar-
tados e sete pacientes internados, 
sendo apenas dois de Ouro Preto 
e a taxa de ocupação dos leitos de 
UTI era de 35%.

Nesta semana, acontece a re-
pescagem da primeira e segunda 

dose e aplicação da dose de refor-
ço, que vem sendo aplicada nas 
pessoas com idade igual ou maior 
a 60 anos e que já tenha recebido 
a segunda dose a mais de cinco 
meses.

Na sede, as vacinas são aplica-
das no Centro de Convenções da 
Ufop. Já nos distritos, a vacinação 
ocorre por meio de agendamento 

Fabíola Moreira

nos postos de saúde, exceto em 
Cachoeira do Campo.

Importante lembrar que Ouro 
Preto encontra-se na “onda ver-
de” do Plano Minas Conscien-
te, mas ainda é preciso seguir os 
protocolos de saúde, como uso da 
máscara, obrigatório na sede e nos 
distritos, uso de álcool em gel e 
distanciamento social.

Atual gestão estreita laços com o Japão e com o Governo Federal
NATHÁLIA SOUZA

As ações visam buscar alternativas de contenção das áreas de risco do Município de Ouro Preto

O período de chuvas é sempre 
uma preocupação no Município e 
a atual gestão tem feito diversas 
intervenções, buscado parcerias 
e recursos para investimentos em 
ações de controle das áreas de 
risco da cidade. Diante disso, a 
Prefeitura de Ouro Preto se reuniu 
com representantes do Governo 
Federal e da Agência Japonesa 
Jica, na pessoa do Sr. HidetoO-
chi, conselheiro Chefe do Projeto 
de Cooperação Brasil x Japão. O 
encontro aconteceu na quarta, 10 
de novembro, para alinhar as ne-
cessidades de Ouro Preto e apoio 
do Japão e do Ministério do De-
senvolvimento Regional de Minas 
Gerais– MDR-MG.

Está em andamento o Plano 
Municipal de Redução de Riscos 
– PMRR, financiado pelo MDR-
-MG, gerido pela Universidade 
Federal de Viçosa, com parceria 

técnica e científica da Universida-
de Federal de Ouro Preto e apoio 
da Secretaria de Defesa Social por 
meio da Defesa Civil ouro-pretana. 
A equipe da Prefeitura Municipal 
está visitando algumas áreas de 
risco da cidade com os agentes da 
Jica para mostrar as fragilidades e 
necessidades do Município.

Para Angelo Oswaldo, prefeito 
de Ouro Preto, “o PMRR é um tra-
balho muito importante e irá indicar 
a destinação correta do recurso de 
R$35 milhões para que nós possa-
mos eleger as 10 principais áreas 
mais críticas para investir em 2022 
na contenção de encostas em ris-
cos. Essa ação ganha agora outra 
dimensão com participação da Jica, 
que veio nos explanar todas as pos-
sibilidades de apoio e cooperação, 
em sintonia com o Ministério, uni-
versidades e Prefeitura”.

Juscelino Gonçalves, secretário 
de Defesa Social, reforçou a im-
portância do PMRR e da parceria 

com o Japão para Ouro Preto. “É 
um grande avanço para a especi-
ficação dos riscos nas encostas do 
Município, pois temos o conheci-
mento macro e esse plano nos dá 
uma visão específica dessas áreas. 
A agência Jica nos traz toda sua 
experiência e tecnologia para que a 
gente possa atuar com mais eficá-
cia nas encostas e áreas de risco do 
Município”.

Essa articulação entre Japão e 
Brasil está sendo feita pela Secre-
taria Nacional de Defesa Civil e o 
coordenador geral de Prevenção 
e Projetos Estratégicos, Wolnei 
Wolff, esteve presente na reunião. 
Wolff reforçou “que o MDR-MG 
apoia Ouro Preto na modalidade de 
projetos de obras e estabilidade de 
encostas e que há um contrato de 
R$35 milhões para ser investido no 
Município. O recurso é repassado à 
medida que os projetos são elabo-
rados, aprovados e licitados. Não 
acontece de uma vez, é de acordo 

com a conclusão dos projetos”.
Esse encontro e as visitas com 

a equipe da Agência Japonesa Jica 
é uma das muitas ações que a Se-

cretaria de Defesa Social tem feito 
no âmbito da prevenção e orienta-
ção da população quanto aos riscos 
nesse período chuvoso.

Neno Vianna
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Moradores denunciam falta de equipamentos 
em PSF de Amarantina e Cachoeira do Campo

KARINA PERES 

Além das fortes chuvas que 
afetaram Amarantina no mês pas-
sado, os moradores também estão 
lidando com problemas na saúde 
pública do distrito. Usuários do 
Posto de Saúde (PSF) relatam que 
o local não tem aparelho medi-
dor de pressão e nem termômetro. 
Moradores também denunciaram 
problemas na UPA de Cachoeira do 
Campo.

Segundo uma moradora, que 
preferiu não se identificar, ela pro-
curou o posto de saúde na semana 
passada para aferir pressão. Che-
gando no local, ela foi informada 
de que o único aparelho do posto 
estava quebrado. “Perguntei quan-
do poderia voltar e me responde-
ram que tinham feito o pedido à 
prefeitura de Ouro Preto, portanto, 
sem previsão”, informou a mora-
dora. O fato é reafirmado por outra 
moradora em um vídeo que circula 
nas redes sociais. “Aqui em Ama-
rantina nós estamos precisando 
de aparelho para medir pressão, 
porque não tem. As pessoas ficam 
precisando medir pressão e não 
tem aparelho e nem termômetro. Aí 
como que o povo aqui vai fazer?”, 
indagou a moradora no vídeo.

O assunto também foi pauta da 
reunião da Câmara dos vereadores 
da última terça-feira (16), na qual a 
vereadora Lilian França (PDT) co-
brou providências da Prefeitura de 
Ouro Preto. “É um absurdo o que 
está acontecendo na nossa região 

com relação a saúde, a gente pre-
cisa de providências urgentes. Por 
isso, eu gostaria de pedir mais uma 
vez que a Secretaria de Saúde tives-
se um carinho especial com a nossa 
região, a gente não pode continuar 
do jeito que está. Em Amarantina, 
além de tudo, também ficamos vá-
rios dias sem médicos”, declarou 
Lilian.

Problemas na UPA 
de Cachoeira do Campo
A vereadora também apontou 

problemas na Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA) de Cachoeira 
do Campo e mostrou vídeos on-
de pacientes aparecem esperando 
atendimento no local sentados no 
chão, além da falta de motorista 
para a ambulância. “Estou aqui 
na UPA há duas horas com o meu 
marido que caiu de uma laje, estou 
esperando uma ambulância para le-
var ele para Ouro Preto, mas a am-
bulância está parada aqui na UPA 
porque não tem motorista. Ele saiu 
de folga e só volta na quarta-feira. 
Será que as pessoas só adoecem de 
segunda a sexta? E precisa dar uma 
condição de trabalho melhor para o 
pessoal aqui”, disse a moradora em 
um dos vídeos.

Lilian defendeu que os proble-
mas na saúde pública do municí-
pio são causados por má gestão. 
“Em cachoeira do campo tem am-
bulância mas não tem motorista, 
eu creio que isso seja um proble-
ma de gestão. Isso não é falta de 
recurso, porque a prefeitura tem, 
isso é falta de gestão. Na UPA falta 

material de limpeza, fralda descar-
tável e medicamentos. Esse com-
plexo de saúde atende praticamen-
te toda região e se não tem médico 
e as coisas básicas, como ficam os 
moradores?” apontou a vereadora.

Sobre a falta de médicos, um 
dos coordenadores da atenção 
primária à saúde afirmou, durante 
a reunião da Câmara desta quin-
ta-feira (18), que a secretaria de 
saúde está buscando alternativas 
para o problema. “Hoje no mu-
nicípio, regulamentados, temos 
20 médicos e 20 enfermeiros e a 
nossa demanda é maior que isso. 
Então nós já estamos pensando na 
possibilidade de um concurso pú-
blico para a criação de novas va-
gas e suprir essas demandas. Nós 
temos feito reuniões de capacita-
ção e solicitado aos médicos que 
já fazem parte do nosso quadro 
para que eles indiquem outros pro-
fissionais. Nós estamos com falta 
de médicos em cidades vizinhas, 
mas estamos buscando, estamos 
compartilhando em grupos, nas 
redes sociais para tentar chamar 
esses profissionais para Ouro Pre-
to. Também já foram solicitadas 
ao RH novas vagas para cobrir os 
médicos que saem de férias além 
de outras demandas”, informou o 
coordenador.

Entramos em contato com a 
Secretaria de Saúde para maiores 
esclarecimentos sobre as outras 
demandas, entretanto, até o fecha-
mento desta matéria não tivemos 
respostas.

Câmara realiza nova audiência sobre a venda da Vale 
Manganês, empresas envolvidas não comparecem

LUCAS PORFÍRIO

Na última quinta-feira (11), a 
Câmara Municipal de Ouro Preto 
realizou sua 39ª Audiência Pública de 
2021, dando continuidade a discussão 
da 31ª Audiência Pública de 2021, 
requerida pelo vereador Kuruzu, so-
bre a venda da Vale Manganês S.A. 
ao Grupo VDL Siderúrgica Itabirito. 
Ainda, a audiência discutiu os impac-
tos socioeconômicos e ambientais pa-
ra a sociedade ouro-pretana. 

Na 31ª Audiência Pública, rea-
lizada em 06 de outubro, nenhuma 
das duas empresas, Vale Manganês 
e VDL Siderúrgica Itabirito, foram 
convocadas. Na ocasião, o represen-
tante do Sindicato dos Metalúrgicos 
de Ouro Preto, Roberto Carvalho, 
ressaltou a importância de convocar 
nova reunião com representantes das 
empresas. 

Logo no início da sessão, o verea-
dor requerente explicou que as em-
presas foram convidadas. Entretanto, 
a VDL “se negou a receber o convite, 
alegando que não existia nenhuma 
compra da Vale Manganês pelo gru-
po”. Já a Vale Manganês enviou um 
ofício, assinado por Jorge Henrique 
Cunha Falrene, respondendo ao con-
vite para a Audiência Pública.

De acordo com o documento en-
viado pela empresa, “a Vale assinou 
em 28 de setembro deste ano contrato 
de venda dos ativos de ferroligas de 
manganês nos municípios de Barba-
cena, Ouro Preto e Conselheiro La-
faiete para a VDL [...]. A conclusão 
da transação ainda está sujeita a apro-
vação no Conselho Administrativo 
de Defesa Econômico (CADE). Os 
cerca de 500 empregados próprios e 
terceirizados que trabalham nas uni-
dades mencionadas serão transferidos 
para o grupo VDL, que dará continui-
dade às operações nos referidos mu-
nicípios. [...] prestaremos eventuais 

esclarecimentos após anúncio oficial 
de aprovação de aquisição pelo CA-
DE, ressaltando ainda que se trata 
de uma transação de caráter privado, 
com a existência de aspectos comer-
ciais de caráter confidencial”.

No entanto, segundo Roberto 
Carvalho, já existe a aprovação do 
CADE, publicada eletronicamente 
em 29/10, às 17h20. “O CADE já 
aprovou, sem nenhuma restrição. 
[...] Já mostra um total desrespeito e 
uma falácia (da VALE). [...] Tá ali a 
aprovação (mostrando o documento). 
É um total desrespeito a essa casa, ao 
município, aos trabalhadores e aos 

cidadãos que serão também afetados 
se não houver uma discussão da ma-
nutenção das conquistas históricas 
obtidas pelos pactos e acordos feitos 
entre os trabalhadores e a empresa, 
via sindicato de representação”.

Ainda, o representante do Sindi-
cato dos Metalúrgicos de Ouro Preto 
ressaltou sua indignação: “Indignado 
com a não presença das empresas. A 
VDL se recusou a receber. A Audiên-
cia Pública é para tratar das discus-
sões dos interesses e preocupações 
dos trabalhadores em relação à con-
quista, de como será essa venda. Até 
então, o que existe de encontros entre 
empresas e sindicatos é que a empre-
sa saiu de esquiva da discussão [...]. 
Essa discussão tem que acontecer an-
tes da transferência dos ativos da Vale 
Manganês para o grupo VDL. Uma 
total indignação da parte sindical e 
dos trabalhadores da Vale Manganês. 
Um total desrespeito das duas empre-
sas que deveriam estar aqui presentes 
para tratar do assunto”.

Em nota, o Grupo VDL afirmou 
que, “atento e acompanhando a mo-
vimentação da Câmara Municipal de 
Ouro Preto (CMOP) e suas comis-
sões, da Prefeitura e sindicatos do 
setor, o Grupo VDL confirma assina-
tura de acordo de compra dos ativos 

da Vale Manganês, no dia 28 de se-
tembro, ainda sujeito à aprovação do 
Conselho Administrativo de Defesa 
Econômica (CADE). Essa informa-
ção, bem como o posicionamento 
abaixo, foi encaminhada à Assesso-
ria das Comissões da CMOP, no dia 
11/11/2021, pela manhã. Enfatizamos 
que a companhia prevê integrar às 
suas operações 100% da estrutura e 
dos cerca de 500 empregados pró-
prios e terceirizados, que trabalham 
nas unidades da Vale Manganês. A 
aquisição das operações de Ouro Pre-
to, Barbacena e Conselheiro Lafaiete 
tem grande sinergia com o braço in-
dustrial do Grupo, integra nossa visão 
de futuro para nossos negócios em 
ferroligas no Brasil e é parte relevante 
e fundamental da nossa estratégia de 
expansão nos setores de siderurgia 
e mineração. O Grupo VDL enten-
de a importância de se construir um 
diálogo e um relacionamento aberto 
e transparente com a gestão pública, 
população e instituições representati-
vas do setor. Dessa forma, prestare-
mos eventuais esclarecimentos após 
anúncio oficial de aprovação da aqui-
sição pelo CADE”.

A Audiência está disponível no 
canal da Câmara Municipal de Ouro 
Preto no Youtube.

Obra de drenagem 
em frente ao Caic é 
entregue à população

VANÊNCIA MAGELA

Seguindo o cronograma do primeiro pacote de obras do Município, 
vários pontos de Ouro Preto estão recebendo intervenções e alguns tra-
balhos já estão sendo entregues e outros em andamento. Essas ações vi-
sam resolver os problemas emergenciais, ou seja, aqueles que os técnicos 
apontam como sendo urgentes.

Do dia 11 a 26 de outubro, na parte da Rua Um, no bairro Vila Alegre, 
próximo ao Caic, no distrito de Cachoeira do Campo, foi realizada uma 
obra de drenagem, pois as condições da via apontavam acúmulo de água 
e lama, próximo a algumas residências. Isso aumentava a umidade dessas 
construções, trazendo riscos aos moradores e, pela dificuldade de acesso 
da rua, muitos pedestres transitavam no meio da via, aumentando o risco 
de acidentes. Assim foi construída uma caixa de passagem para captação 
da água e drenagem da rua.

Além disso, foi instalado um cano para escoamento de água pluvial 
na parte interna de uma propriedade. O trabalho foi feito com autorização 
do proprietário e irá beneficiar outras residências. Também na Rua Um, 
próximo ao início do bairro São Francisco, está em andamento mais uma 
ação de drenagem, retaludamento e construção de gabião. Esta rua tem 
extensão de, aproximadamente, dois quilômetros e as duas intervenções 
são em pontos distintos. Com a colaboração de Nathália Souza

Isadora Anchises
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NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

No ritmo do Afro: Dia 15 foi celebrada Missa 
Afro na igreja do Rosário, com a presença de 
personalidades de destaque em nossa socieda-
de. Está acontecendo oficina, painéis temáticos, 

shows musicais, dança e capoeira. Mais uma vez sob a coordenação 
de Toninho Telefunkem, Secretaria de Cultura, e apoio do prefeito 
Orlando Caldeira.
Escritores de Itabirito: Bela iniciativa de promover a feira do livro 
no Parque Ecológico. O saldo positivo é conseguir reunir os escri-
tores de Itabirito, para nortear novos caminhos através da literatura. 
Bela iniciativa de Marisa Tassar e sua equipe da Biblioteca pública 
Professor D’aulas.
Bairro de Lourdes: Foi inaugurada no último dia 13 a biscoiteiria 
Bico Doce, pelo casal Ana Paula e Marcelo Antunes. Mãos de fada 
preparam deleites da culinária, contando ainda com um ambiente 
acolhedor e um tratamento ímpar. Vale a pena conferir e apreciar 
deliciosas guloseimas.
Zilda Antunes: Sempre homenageada na cidade pelo seu espirito 
empreendedor, Zilda deu show de comunicação ao escrever sua tra-
jetória, que compreende a chegada na posição de destaque em nos-
so parque comercial. É história Viva de Ricardo Francisco fazendo 
acontecer.
Por onde anda? Toninho do Barreto, como é mais conhecido na 
região. Sempre participativo e incentivando a prática de esportes no 
local denominado Ratinho. Toninho do Barreto é personalidade que-
rida e admirada em nossa city.
Voz que encanta: Da itabiritense Núbia Eunice Viana Ferreira, que 
cursa canto lírico na UFMG. Com apenas 20 anos ela encanta a to-
dos com seu repertorio e belas melodias, uma jovem de talento que 
engradece nosso meio musical.
Encontro: Recente encontro entre os prefeitos de Itabirito Orlan-
do Caldeira e o prefeito da Capital Alexandre Kalil transcorreu num 
clima de harmonia e bom diálogo em torno de objetivos comuns 
aos respectivos municípios. No que pese ambos serem torcedores do 
time do outro lado da lagoa, eles carregam consigo a marca da credi-
bilidade perante a opinião pública, atributo que permite descortinar 
novos horizontes na política. 
Autoestima: Para poder relaxar e cuidar do nosso corpo já podemos 
contar com a Clínica de Massoterapia Estar Bem. A profissional Car-
la Galo (982001647) está promovendo massagem relaxante, reduto-
ra, drenagem linfática, ventoso terapia e bombo terapia. Tudo pela 
sua saúde e bem-estar.
Níver: Aniversariaram no último dia 14 os irmãos Ivacy e Ilacy 
Simões, personagens de grande destaque em nossa sociedade. Eles 
têm uma folha de relevantes serviços prestados ao nosso município, 
motivo de inúmeras mensagens de reconhecimento e admiração. 
Parabéns!
Para refletir: Os tristes acham que o vento geme, os alegres acham 
que ele canta.  (Luís Fernando Veríssimo)

Ensino fundamental e EJA: 
Prefeitura de Itabirito abre 
período para cadastramento

Câmara Jovem é aprovada em Itabirito
Projeto de Resolução visa despertar nos jovens o interesse pela cidadania

Na segunda-feira (08/11), a 
Câmara Municipal de Itabirito 
aprovou, em 1ª discussão, o Pro-
jeto de Resolução 17/2021, que 
institui o Projeto Câmara Jovem 
em Itabirito. De autoria da Me-
sa Diretora, o objetivo é criar um 
espaço para os jovens debaterem 
os problemas da cidade e propor 
soluções.

A Câmara será composta por 
um parlamento juvenil, em núme-
ro igual à quantidade de vereado-
res da Casa Legislativa itabiriten-
se. Os membros serão eleitos pelo 
voto para o mandato de 12 meses, 
podendo se candidatar alunos do 
6º ano do ensino fundamental ao 
3º ano do ensino médio de Itabiri-
to, com idade até 17 anos. 

Os membros eleitos deverão 
apresentar propostas que visem a 
melhoria da qualidade de vida na 
cidade. Cada jovem eleito terá um 
vereador como tutor, que vai ensi-
nar como elaborar Projetos de Lei 
e demais documentos da Câmara.

Não haverá qualquer tipo de 
remuneração, prêmio ou bolsa pe-
la atuação do vereador jovem. O 
projeto segue para segunda vota-
ção no Plenário.

Outros Projetos de Lei
Foi aprovado, em 1ª discussão, 

o Projeto de Lei 161/2021, que 
obriga condomínios e edifícios 
residenciais, com mais de seis uni-
dades habitacionais, a manterem 
em suas dependências recipientes 

destinados à separação de lixo or-
gânico e para reciclagem.

De autoria do vereador Léo do 
Social (PSDB), o PL tem o obje-
tivo de reaproveitar parte do lixo, 
contribuindo assim para o meio 
ambiente, e também gerar mate-
riais para a reciclagem. De acordo 
com o projeto, os condomínios e 
edifícios residenciais terão até 180 
dias para adotar as providências 
necessárias.

Também foi aprovado em 1ª 
discussão, o PL 166/2021, que 
dispõe sobre a proibição da elimi-
nação de cães e gatos pelos órgãos 
de controle de zoonoses, canis pú-
blicos e estabelecimentos oficiais 
similares.

De autoria do vereador Igor 
Junior (PTB), o projeto permite 
a eutanásia nos casos de doenças 

graves ou enfermidades infecto-
contagiosas incuráveis que colo-
quem em risco a saúde humana e 
animal. De acordo com o projeto, 
as entidades de proteção animal 
devem ter acesso irrestrito à docu-
mentação que comprova a legali-
dade da eutanásia.

Já o PL 164/2021, que institui 
a campanha Setembro Verde em 
Itabirito foi aprovado em redação 
final. De autoria do vereador Max 
Fortes (DEM), o PL tem o objeti-
vo de dar visibilidade à inclusão 
social. Todo mês de setembro, 
serão realizadas na cidade ações 
com a finalidade de estimular a 
participação social e promover a 
informação e a difusão dos direitos 
das pessoas com deficiência etc. O 
projeto segue agora para sanção ou 
veto do prefeito. 

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria Municipal de 
Educação, realiza desde quarta-
-feira, dia 17 de novembro, o ca-
dastramento escolar para o ano 
letivo de 2022 para estudantes do 
ensino fundamental e Educação de 
Jovens e Adultos - EJA.

O prazo terminará no dia 10 de 
dezembro, com encaminhamento 
conforme o zoneamento escolar.

Pais, responsáveis e alunos 
maiores de idade devem realizar 
o cadastro por meio do preenchi-
mento de formulário online. 

cadastroescolar.educacao.
mg.gov.br

Famílias sem acesso à internet
Pais, responsáveis e alunos 

maiores de 18 anos que não te-
nham acesso à internet devem pro-
curar uma escola pública – exceto 
escolas públicas rurais – para rea-
lização do cadastro.

Documentos necessários
Para realização do cadastro, 

pais ou responsáveis deverão 
apresentar documento original de 
identidade e CPF do aluno, com-
provante de endereço e CPF do 
responsável.

Resultado e matrículas
O cadastramento não isenta o 

aluno da necessidade de efetuar 
matrícula. As matrículas nas es-
colas estaduais serão realizadas no 
período de 20 de dezembro deste 
ano a 14 de janeiro de 2022. Nas 
escolas municipais, o prazo será de 
3 a 14 de janeiro de 2022.

Os cadastros realizados com 
informações divergentes serão, 
automaticamente, cancelados pelo 
sistema. Os alunos matriculados 
na rede municipal – exceto do 9° 
ano, que deverão se cadastrar para 
ingresso no ensino médio – rece-
berão carta de encaminhamento, 
ficando isentos do cadastramento.

Quem deve se cadastrar:
- Crianças com seis anos com-

pletos ou que vão completar seis 
anos até dia 31 de março de 2022;

- Candidatos ao curso de Edu-
cação de Jovens e Adultos (EJA) e 
ensino fundamental;

- Alunos vindos de outras loca-
lidades ou transferidos de escolas 
particulares.

Resultado do cadastramento
O resultado do cadastramento 

será divulgado, a partir de 20/dez, 
por meio portal de cadastros.

Prefeitura de Itabirito abre inscrições 
para a 1ª Mostra de Cenas Curtas

Com o objetivo de fomentar a criação da linguagem cênica 
e audiovisual, a Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de 
Patrimônio Cultural e Turismo, está com inscrições abertas para 
a 1º Cenitas - Cenas Curtas de Itabirito. As inscrições poderão ser 
realizadas até 26 de novembro por meio de formulário online.

A iniciativa selecionará até 20 cenas curtas, gravadas em ví-
deo, com tempo máximo de 20 minutos. As cenas serão selecio-
nadas de acordo com três categorias: Artista Itabirito, destinado 
a artistas residentes em Itabirito; Artista Atelier, para alunos ma-
triculados no Atelier de Artes Integradas; e Artista Regional, de 
artistas residentes em Mariana ou Ouro Preto.

Podem participar artistas, grupos, companhias de teatro lo-
cais e regionais, atuantes na área, profissionais ou amadores, desde que residam em Itabirito, Ouro Preto ou Mariana. Cada 
proponente poderá inscrever apenas uma cena. O edital com as orientações está disponível no site oficial da Prefeitura.

Premiação e programação: Os artistas terão a oportunidade de apresentar seu trabalho para a equipe curadora. As 20 
cenas selecionadas garantirão ao proponente o recebimento de prêmio de participação, no valor de R$ 400,00. O resultado 
das cenas selecionadas será divulgado no dia 4 de dezembro.Além disso, as cenas serão exibidas dentro da programação da 
1ª Cenitas - Mostra de Cenas Curtas de Itabirito, realizada entre os dias 6 e 12 de dezembro, transmitida por meio do canal 
do Mais Cultura e Turismo, no YouTube.
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Itabirito realiza 33ª Semana da Consciência 
Negra entre os dias 15 e 21 de novembro

Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da propos-
ta e habilitação do Processo Licitató-
rio nº092/2021, na modalidade Pregão 
Presencial nº064/2021 S.R.P. 026/2021 
-  Objeto: Registro de Preços para fu-
tura e eventual contratação de empresa 
especializada no serviço de manutenção 
e adequação de sistemas eletromecânicos 
pneumáticos de atuadores, válvulas, com-
pressores, sopradores e manutenção no 
circuito de energização do monitor coagu-
lante AL-ZT, a fim de atender as demandas 
da Estação de Tratamento de Água - ETA 
(Sede), pertencente ao Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito - MG, 
conforme especificações do anexo I, do 
edital. Empresas vencedoras e habilitadas, 
Ênio Marcos Santos- 26433915604 e Di-
gicrom Analitica Ltda, perfazendo este 
processo um valor total de R$29.600,00 
(Vinte e nove mil e seiscentos reais), Itabi-
rito / MG, 12/11/2021 – Rogério Eduardo 
de Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.
O Serviço Autônomo de Saneamen-
to Básico – SAAE – Torna Público o 
Extrato da Ata nº 022/2021 - Registro 
de Preço 026/2021 - Processo Licitató-
rio nº092/2021 – Pregão Presencial nº 
064/2021 – Objeto: Registro de Preços 
para futura e eventual contratação de em-
presa especializada no serviço de manuten-
ção e adequação de sistemas eletromecâ-
nicos pneumáticos de atuadores, válvulas, 
compressores, sopradores e manutenção 
no circuito de energização do monitor 
coagulante AL-ZT, a fim de atender as 
demandas da Estação de Tratamento de 
Água - ETA (Sede), pertencente ao Ser-
viço Autônomo de Saneamento Básico de 
Itabirito - MG, conforme especificações do 
anexo I, do edital. Conforme Relação das 
empresas vencedoras, Ênio Marcos San-
tos- 26433915604 e Digicrom Analitica 
Ltda vencedoras dos itens listados na ata 
de registro de preço, perfazendo estes itens 
um valor total de R$29.600,00 (Vinte e no-
ve mil e seiscentos reais). A íntegra da ata 
encontra-se disponível no Departamento 
de Licitações, Compras e Contratos. Ho-
mologação e Ratificação: 12/11/2021.
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da propos-
ta e habilitação do Processo Licitatório 
nº093/2021, na modalidade Pregão Pre-
sencial nº065/2021 - Objeto: contratação 
de empresa especializada em fornecimento 
de bobinas de papel térmico, a serem uti-
lizadas para as impressões das Faturas de 
água, esgoto e serviços do Serviço Autô-
nomo de Saneamento Básico de Itabirito-
-MG, conforme especificações do anexo 
I, do edital. Empresas vencedoras e habi-
litadas, VPFLEX Indústria Gráfica Ltda. 
- EPP, perfazendo este processo um valor 
total de R$31.500,00 (trinta e um mil qui-
nhentos reais), Itabirito / MG, 16/11/2021 
– Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor 
Presidente do SAAE.
Aviso de Julgamento da Proposta e 
Habilitação – O SAAE de Itabirito torna 
público que realizou abertura da propos-
ta e habilitação do Processo Licitató-
rio nº091/2021, na modalidade Pregão 
Presencial nº063/2021 S.R.P. 025/2021 
- Objeto: Registro de Preços para futuras 
e eventuais Locações de equipamentos de 
pequeno porte (roçadeiras, compactadores, 
martelo demolidor, serra para cortar pisos 
etc.) para serem utilizados em serviços e 
obras dos setores de água, esgoto e drena-
gem realizadas pelo Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico – SAAE no município 
de Itabirito-MG, conforme especificações 
do anexo I, do edital. Empresas vencedoras 
e habilitadas, LOC Mil Máquinas e Andai-
mes Ltda, perfazendo este processo um va-
lor total de R$176.400,00 (Cento e setenta 
e seis mil e quatrocentos reais), Itabirito / 
MG, 16/11/2021 – Rogério Eduardo de 
Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.
O Serviço Autônomo de Saneamen-
to Básico – SAAE – Torna Público o 
Extrato da Ata nº 023/2021 - Registro 
de Preço 025/2021 - Processo Licitató-
rio nº091/2021 – Pregão Presencial nº 
063/2021 – Objeto: Registro de Preços 
para futuras e eventuais Locações de equi-
pamentos de pequeno porte (roçadeiras, 
compactadores, martelo demolidor, serra 
para cortar pisos etc.) para serem utilizados 
em serviços e obras dos setores de água, 
esgoto e drenagem realizadas pelo Ser-
viço Autônomo de Saneamento Básico – 
SAAE no município de Itabirito-MG, con-
forme especificações do anexo I, do edital. 
Conforme Relação da empresa vencedora, 

LOC Mil Máquinas e Andaimes Ltda ven-
cedoras dos itens listados na ata de registro 
de preço, perfazendo estes itens um valor 
total de R$176.400,00 (Cento e setenta e 
seis mil e quatrocentos reais). A íntegra 
da ata encontra-se disponível no Departa-
mento de Licitações, Compras e Contratos. 
Homologação e Ratificação: 16/11/2021.
Referente ao Apostilamento: Pregão 
Presencial nº 097/2020, Processo Licita-
tório nº132/2020 S.R.P. Nº 037/2020 nos 
termos da Lei nº 8.666/93, com suas poste-
riores alterações. Contratante: Serviço Au-
tônomo de Saneamento Básico do Muni-
cípio de Itabirito - MG. Contratado: V&G 
Comercio de Combustíveis e Lubrificantes 
Ltda. Objeto: Registro de Preços para fu-
tura e eventual aquisição de combustíveis 
para o abastecimento de toda frota de 
veículos, e outros equipamentos especiais 
que servem ao SAAE de Itabirito – MG, 
conforme especificações do anexo I, do 
edital. Realizado Apostilamento do Con-
trato nº 011/2021 referente ao reajuste de 
valor da Gasolina para R$ 7,06 (Sete reais 
e seis centavos), o valor do Óleo Diesel 
Comum S-500, para R$ 5,60 (Cinco reais 
e sessenta centavos), o valor do Óleo Die-
sel Especial S – 10, para R$ 5,53 (Cinco 
reais e cinquenta e três centavos). Forma 
de pagamento: conforme contrato após a 
emissão e conferência da Nota Fiscal. Vi-
gência: Fica aditado até 31/12/2021. Dota-
ção Orçamentária: Manut, conserv. e apl. 
da frota, maq. e equip. Automotivos. Per-
manecem inalteradas as demais cláusulas 
e condições do contrato original. Data da 
assinatura do Apostilamento: 12/03/2021. 
Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Pre-
sidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Empresa para 
Fornecimento de Produtos Químicos. 
Referência: Pregão Presencial nº001/2021, 
S.R.P. nº001/2021 nos termos da Lei nº 
8.666/93, com suas posteriores alterações. 
Contratante: Serviço Autônomo de Sanea-
mento Básico do Município de Itabirito - 
MG. Contratadas:  Hidroquímica Indústria 
e Comércio Ltda. Objeto: contratação de 
empresa especializada para o fornecimento 
de produtos químicos a serem empregados 
no processo de tratamento da água (ETA 
Sede, ETA Distritos, ETA Vila Bella) e 
na unidade de tratamento de água - UTA 
fornecida pelo SAAE - Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico do Município de 
Itabirito-MG. De acordo com a Portaria 
Consolidação do Ministério da Saúde nº. 
05/2017 anexo XX e conforme especifi-
cações do anexo I, do Edital – Valor to-
tal: R$3.080,00 (três mil e oitenta reais) 
Vigência: Fica contratada até 31/12/2021 
Dotação Orçamentária: Operação e ma-
nutenção sistema Estação de Tratamen-
to de Água – ETA 17. 512. 1701 4001. 
33903011. Permanecem inalteradas as 
demais cláusulas e condições do contrato 
original. Data da assinatura: 12/11/2021. 
Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Pre-
sidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Serviço de Mon-
tagem de Peças Estrutura em Perfil e 
Chapa Metálica. Referência: Processo 
Licitatório nº063/2021, na modalidade de 
Pregão Presencial nº039/2021, S.R.P. nº 
017/2021. Contratante: Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito-MG. 
Empresa Contratada: Eletromecânica Ma-
ni Ltda EPP. Objeto: Contratação de pes-
soa jurídica especializada em serviços de 
serralheria para fabricação e montagem de 
peças, componentes e estruturas em perfis 
e chapas metálicas, com fornecimento de 
material e mão de obra, para atender as 
demandas do Sistema de Drenagem do 
SAAE de Itabirito-MG. Valor deste con-
trato: R$15.988,50 (quinze mil novecentos 
e oitenta e oito reais e cinquenta centavos). 
Forma de pagamento: conforme edital. 
Vigência: até 31/12/2021.  Dotação Orça-
mentária: Operações e Manutenções em 
Manejo de Águas Pluviais Sede Urbana 
17  512  1704  4004 33  90  39  14. Da-
ta da assinatura do contrato: 08/11/2021. 
Rogério Eduardo de Oliveira, Diretor Pre-
sidente do SAAE.
1º Termo Aditivo Referente a Contra-
tação de Prestação de Serviço de Serra-
lheria e Calderaria. Referência: Processo 
Licitatório nº024/2021, na modalidade de 
Pregão Presencial nº 009/2021,  Contra-
tante: Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico de Itabirito-MG. Empresa Contra-
tada: Eletromecânica Mani Ltda EPP. Ob-
jeto: contratação de empresa especializada 
em serviços de tornearia para manutenção 
em registros, flanges, eixos e demais cone-
xões que são parte integrante dos sistemas 
de abastecimento de água e de esgota-
mento sanitário do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito-MG, com 
fornecimento de material e mão de obra. 
Valor deste contrato: R$7.392,00 (Sete mil 
trezentos e noventa e dois reais). Forma 
de pagamento: conforme edital. Vigência: 
até 31/12/2021.  Dotação Orçamentária: 
Operações e Manutenções em Manejo de 
Águas Pluviais Sede Urbana 17  512  1702  
4002 33  90  39  47. Data da assinatura do 
contrato: 08/11/2021. Rogério Eduardo de 
Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.

Em celebração ao Dia 
Nacional de Zumbi e da 
Consciência Negra, a Pre-
feitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Patri-
mônio Cultural e Turismo, 
realizará a 33ª Semana da 
Consciência Negra entre os 
dias 15 e 21 de novembro. 

Valorizando a história 
e cultura afro-brasileira, 
haverá extensa programa-
ção ao longo da Semana, 
contemplando oficinas de 
trança, percussão, danças 
brasileiras e afro-brasilei-
ras, além de painéis temá-
ticos, roda de capoeira, 
palestra sobre herança afri-
cana, espetáculo “Na Rota 
dos Orixás” e a tradicional 
Missa Afro.

“Essa iniciativa é muito 
importante para refletirmos 
sobre a cultura afro-brasileira e sobre o racismo estrutural, 
não só na Semana da Consciência Negra, mas também du-
rante todo o ano. Além da valorização da cultura e da iden-
tidade da população negra local”, destaca a secretária de Pa-
trimônio Cultural e Turismo, Junia Melillo.

Dia da Consciência Negra
No sábado, 20 de novembro, data em que é comemora-

do anualmente o Dia da Consciência Negra, instituído em 
memória do líder quilombola Zumbi dos Palmares, haverá 
show com a JC Samba, às 20h, na Casa de Cultura Maestro 
Dungas. A banda local foi sorteada por meio do credencia-
mento de artistas.

Encerramento no domingo
Já no domingo, dia 21, acontecerá a cerimônia de encer-

ramento com realização da Missa Afro, com participação do 
Frei Leonardo e cortejo com Bloco Axé-Igbá.

Inscrições e cota racial
Em cumprimento aos protocolos de segurança e às me-

didas sanitárias em razão da pandemia da Covid-19, em toda 
a programação haverá limitação de público. Para participar, 
os interessados deverão realizar inscrição na Casa de Cultura 
Maestro Dungas ou por meio do telefone (31) 3561-1014. 

A programação da Semana da Consciência Negra con-
tará com reserva de 50% das vagas destinadas à cota racial.

Prefeitura de Itabirito realiza audiência 
pública sobre mobilidade urbana

A Prefeitura de Itabiri-
to, por meio da Secretaria 
de Segurança e Trânsito, 
realizou na última quarta-
-feira, dia 10 de novembro, 
audiência pública sobre 
a mobilidade urbana no 
município.

A audiência ocorreu na 
Câmara Municipal de Ita-
birito, com transmissão, ao 
vivo, por meio dos canais 
da prefeitura no Youtube e 
no Facebook.

O encontro contou 
com a participação de 
cidadãos, representantes 
da Planum Consultoria 
Urbana, empresa respon-
sável pela revisão do plano 
municipal de mobilidade 
urbana, e secretários.

Processo de revisão do plano
O evento marcou o pontapé inicial do processo de revi-

são do plano de mobilidade urbana, de acordo com as dire-
trizes do plano diretor aprovado em 2019, além de promover 
um diálogo transparente com as demandas da população e 
estabelecer novos métodos de operação.

O atual plano de mobilidade 
urbana de Itabirito é datado de 2015

“A nossa proposta é escutar a população, as entidades 
convidadas, as associações, os taxistas, enfim, todos os pre-
sentes. Estamos trabalhando na revisão do plano de mobili-
dade urbana pensando em melhorias no trânsito, no trans-
porte e na locomobilidade de pedestres. Estamos criando 
projetos visando melhorias a longo prazo”, detalha o secre-
tário de Segurança e Trânsito, Antônio Pataro.
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Executivo de Itabirito realiza reunião 
com gestores para discutir 
melhorias nos serviços de Saúde

Prefeitura de Itabirito realiza entrega 
de kits de higiene para gestantes

Atendendo por agendamento e entregas
98742.2990

A CIDADE 
E EU

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br
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Defesa: um direito Defesa: um direito 
sagrado do réusagrado do réu

A CIDADE 
E EU

DIZ O ARTIGO 261 do Código de Processo Penal vigente: 
“Nenhum acusado, ainda que ausente ou foragido, será proces-
sado ou julgado sem defensor”. Este dispositivo encontra amparo 
também no artigo quinto, inciso LV da Constituição Federal, que 
assegura aos acusados o contraditório e ampla defesa. Ao réu que 
for negado um defensor, constituído ou dativo, ou seja, a quem ele 
contratar como advogado, e se pobre no sentido legal, não tiver 
a assistência do Defensor Público ou n falta deste a nomeação 
de um advogado para patrociná-lo, o processo é manifestamente 
nulo. Todos são iguais perante a Lei (artigo quinto da Constitui-
ção Federal) no tocante ao direito de defesa. Toda fórmula que 
não respeitar os direitos da pessoa do acusado, especialmente 
de defesa, não tem valor perante o juiz, monocrático, ou perante 
qualquer tribunal de apelação. Mesmo ausente ou foragido o réu 
tem o direito de defesa expresso.

DEFESA, segundo o criminalista Tourinho Filho, em Processo 
Penal, folhas 299, “é toda atividade das partes no sentido de fazer 
valer, no processo penal, seus direitos e interesses, não só quanto 
à atuação da pretensão punitiva, como também impedi-la, confor-
me sua posição processual”.

A falta de defesa constitui nulidade absoluta, total do Processo. 
O advogado constituído é aquele que é chamado pelo acusado 
para fazer a sua defesa técnica. Constituído através de uma Pro-
curação (ou seja, um documento assinado pelo acusado, no qual 
dá os poderes gerais e especiais para elaborar, apresentar e se-
guir as provas de defesa apresentada, até final julgamento). Para 
todos os atos processuais o advogado é intimado a comparecer 
sob pena de, se omitido, o processo ser anulado parcial ou total-
mente conforme o caso constatado em nível de processo. Impedir 
a defesa pode constituir coação ou abuso de autoridade.

A Constituição Federal, para o acusado pobre, criou a figura 
do Defensor Público, a nível Federal (artigo 134) incumbido ao De-
fensor a orientação jurídica e a defesa, em todos os graus, dos 
necessitados, na forma do artigo quinto, inciso LXXIV, que diz tex-
tualmente o seguinte: o Estado prestará assistência jurídica inte-
gral gratuita aos que comprovarem insuficiência de recursos.

É justo que se esclareça também que no artigo 263, pará-
grafo único do Código de Processo Penal está escrito assim: o 
acusado, que não for pobre, será obrigado a pagar os honorários 
do defensor dativo, arbitrados pelo juiz. A nomeação do defensor 
dativo não tira ao réu o direito de constituir um defensor de sua 
confiança a qualquer tempo. É direito de todo acusado ver-se 
defendido pelo patrono constituído, que seguirá os atos proces-
suais desde o momento que receber a procuração e incluí-la no 
processo.

EM CONSLUSÃO: A Legítima defesa é um direito que existe 
em todos os Códigos Penais de todos os países do mundo. No 
Brasil ela é definida no artigo 25 do Código Penal quando diz que 
“entende-se em Legítima Defesa quem, usando moderadamente 
dos meios necessários, repele injusta agressão, atual ou iminen-
te, a direito seu ou de outrem”.

Os requisitos para que haja este direito são perfeitamente 
claros, objetivos, certos e legais. A agressão, em geral, é uma 
forma de conduta humana que ataca ou coloca em perigo um 
bem jurídico. “O ataque de animais não enseja a legítima defesa, 
mas sim o estado de necessidade, pois a expressão “agressão” 
indica conduta humana”, ensinou-nos o Mestre Damásio de Je-
sus, em seu livro de Direito Penal.

A Prefeitura de Itabirito reali-
zou no dia 5 de novembro reunião 
com gestores, coordenadores e 
responsáveis pelas unidades de 
atendimento da rede municipal de 
saúde. O objetivo foi discutir me-
lhorias na prestação de serviços à 
população.

Na reunião, que marcou o ali-
nhamento das metas de trabalho 
para 2022, foram avaliados o al-
cance das metas estabelecidas na 
Programação Anual para o ano de 
2021, bem como o plano de traba-
lho desenvolvido pela Secretaria 
de Saúde.

“As reuniões com gestores são 
essenciais para avaliação de de-
sempenho, além de apresentarem 
soluções para eventuais problemas 
e avaliação de desempenho com 
foco no alcance de metas”, destaca 
o secretário de Saúde, Marco An-
tônio Félix.

Também estiveram em pauta 
temas como melhoria da infraes-
trutura das unidades, implantação 
de novo sistema de agendamento 
de consultas, melhorias no aten-

dimento a gestantes e ao público 
em geral, além da adoção de pro-
tocolos de atendimento em con-
formidade com a Lei Federal nº 
8.080/1990.

Como forma de promover a saú-
de pública, a Prefeitura de Itabirito, 
por meio da secretaria de Saúde, 
realizou a entrega de kits de higiene 
para gestantes. A ação iniciou na ter-
ça-feira, dia 9 de novembro, na UBS 
do bairro Nossa Senhora de Fátima 
e seguirá a programação de entrega 
nas demais UBS.

“A nossa proposta é garantir a 
saúde das gestantes em meio à pan-
demia. Precisamos ainda estimular 
o cumprimento dos protocolos sa-
nitários contra Covid-19. Estamos 
disponibilizando materiais para ga-
rantir que as pessoas se protejam”, 
destaca o secretário de Saúde, Mar-
co Antônio Félix.

A equipe da UBS distribuiu 
materiais de prevenção à Covid-19, 
incluindo sabonete líquido, álcool 
em gel, além de 500 máscaras des-

cartáveis.“Ótima ação realizada pela 
Prefeitura. Ainda é muito importan-
te manter os cuidados com a pande-
mia. Hoje muitas gestantes passam 

por situações complicadas e o kit é 
uma forma de ajudar”, afirma Teisa 
Ribeiro, moradora do bairro Santo 
Antônio.

Itabirito participa do 2º encontro do Fórum Regional de Desenvolvimento Social
A Prefeitura de Itabirito, por meio da Se-

cretaria de Assistência Social, participou no dia 
10 de novembro do 2º encontro presencial do 
Fórum Regional de Desenvolvimento Social, 
no município de Ouro Branco. Também estive-
ram presentes no encontro representantes dos 
municípios de Barão de Cocais, Congonhas, 
Conselheiro Lafaiete, Mariana, Santa Bárbara, 
Ouro Preto e de Ouro Branco.

Na ocasião, foram discutidas ações e po-
líticas públicas de amparo às mulheres em 
situação de violência a partir da apresentação 
de projetos dos municípios de Ouro Branco, 
Congonhas e Mariana. Também foi realizado 
painel sobre a construção de proposta de abrigo 
consorciado para mulheres.

 Intercâmbio sobre boas práticas
Representando a Prefeitura de Itabirito, 

participaram do encontro a Secretária de Assis-
tência Social, Rosilene Cardoso; a gestora do 
Creas, Veridiane Oliveira; e a diretora de As-
sistência Social, Alexandra Gomes.

De acordo com a secretária, a interlocução 
e articulação com outros municípios é funda-
mental visando à redução dos índices de vio-
lência doméstica contra a mulher, além de ori-
ginar um intercâmbio sobre boas práticas em 
prol de melhorias na prestação de serviços de 
proteção social e de atendimento.

"No Fórum, discutimos ações de articu-
lação para a possível implantação da Casa 
da Mulher. Parabenizo e agradeço a todos os 
participantes pela parceria tão necessária para 
a consecução dos nossos objetivos em prol da 
mulher vítima de violência doméstica e fami-
liar”, destaca Rosilene Cardoso.
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Prefeitura de Mariana encaminhou o 
Projeto de Lei do Tarifa Zero 
à Câmara Municipal

DAISY SILVA

A Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Administra-
ção, encaminhou o Projeto de Lei de 
transporte coletivo gratuito, o Tarifa 
Zero, para aprovação na Câmara de 
Mariana. O objetivo é garantir uma 
melhoria no acesso ao transporte 
público aos cidadãos marianenses 
concedendo o serviço de forma gra-
tuita à população que necessita de 
deslocamento e, ao mesmo tempo, 
oferecer apoio ao empregador urba-
no que concede vale transporte aos 
seus colaboradores.

O programa tem por premissa 
conceder subvenção econômica 
para subsídio da tarifa do transporte 
coletivo de passageiros no municí-
pio de Mariana, com isenção inte-
gral de tarifa para usuários.

O propósito é que o auxílio seja 
disponibilizado temporariamente, 
pelo período de 180 dias, à con-

cessionária de serviço de transporte 
coletivo urbano, podendo ser pror-
rogado. A isenção tarifária alcança 
todas as linhas urbanas atendidas 
atualmente pelo serviço de trans-
porte coletivo, dentre as linhas ru-
rais, distritais e interdistritais, pre-

servando o quadro de horários de 
atendimento das rotas.

Tarifa Zero é um programa 
muito importante, que, se aprova-
do, vai impactar positivamente o 
progresso da mobilidade urbana no 
município e distritos.

Máquina de Brincar levou alegria ao 
Jardim no último final de semana

SABRINA PEREIRA

A Praça Gomes Freire recebeu 
o evento Máquina de Brincar no 
último domingo (14). O evento 
contou com a participação do Leo 
Ladeira, que preparou muitas brin-
cadeiras tradicionais para animar as 
crianças. O Hora de Brincar trouxe 
materiais para as crianças produzi-
rem suas artes. Já o “Imagidança”, 
do Clube Osquindô, proporcionou 
muita agitação levando música 
e dança. Outro momento do dia 
foi o espetáculo “As Histórias da 
Linguaruda”, da Companhia Bem-
-te-vi. Além disso, o domingo das 
crianças foi recheado de jogos e 
brincadeiras.

A Prefeitura de Mariana re-
conhece a importância de pro-
mover momentos de lazer para 
as crianças da cidade. Depois de 

um longo período de isolamen-
to, elas finalmente podem des-
frutar de momentos de diversão 
em conjunto. Leve seu filho aos 
eventos do Máquina de Brincar 

e aproveite para se divertir junto 
com eles. Os cronogramas dos 
eventos são divulgados sema-
nalmente nas redes sociais e site 
oficial do município.

Lívia Maria

Vias são reparadas durante o período 
de chuva nas estradas vicinais

LARISSA GONÇALVES

As fortes chuvas das últimas se-
manas vêm causando alguns danos 
nas estradas de diversos distritos de 
Mariana. Com isso a Prefeitura de 
Mariana, por meio da Secretaria de 
Transportes e Estradas Vicinais, vem 
operando diariamente na manutenção 
dessas vias que foram comprometi-
das para que o acesso seja liberado 
imediatamente sem causar prejuízos 
aos usuários das estradas.

A administração da Secretaria 
de Estradas definiu, em conjunto, as 
equipes que estarão de plantão aos 
finais de semana para atender as de-
mandas de urgência e que exigem 
mais atenção nos locais em casos de 
chuvas fortes na região.

As intervenções de segurança 
seguem as normas do Plano de Con-
tingência de Chuva do município de 
Mariana, para que os reparos sejam 
feitos sem causar nenhuma intercor-
rência àqueles que fazem uso cons-
tante desses locais. Os trabalhos já 
foram realizados em alguns distritos, 

dentre eles, a normalização do acesso 
principal do distrito de Barro Branco, 
que teve boa parte do asfalto cedido 
por conta de erosão em decorrência 
das chuvas e o patrolamento da estra-
da que liga os subdistritos de Vargem 
e Pombal, ao distrito de Mainart.  

Além disso, outros serviços co-
mo desobstrução das vias afetadas, 
do rios e encostas, dentre outras tare-

fas que necessitam de cuidados, estão 
sendo executadas com o propósito de 
trazer proteção e comodidade para to-
dos os que percorrem as localidades. 

Para informações e solicitações 
de manutenção de estradas, a Secre-
taria de Transportes e Estradas Vici-
nais está localizada na Garagem Mu-
nicipal - Rodovia do Contorno, s/nº. 
O telefone para contato é 3558-2472.

Mariana incentiva 
pagamento do IPTU dos 
anos base 2020/2021

CLARA COSTA

A Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de Fazenda, vem incen-
tivar todos aqueles que ainda não pagaram o IPTU a procurarem o setor da 
dívida ativa para pagar seus débitos. Lembrando que o REFIS até dezembro, 
oferecendo aos contribuintes devedores a oportunidade de quitar suas dívidas 
tributárias, e ficarem em dia com o município. Para participar dos sorteios do 
Programa Mariana Legal, os contribuintes devem aderir ao programa até o dia 
30 de novembro.

De acordo com a Lei Nº 3.380, publicada em dezembro do ano passado, 
o vencimento do IPTU dos anos base 2020 e 2021 foi prorrogado para de-
zembro deste ano. Os contribuintes podem realizar o pagamento até a data 
do vencimento, 30 de dezembro, e, caso o pagamento seja realizado em cota 
única, o contribuinte ganha 10% de desconto. Aqueles que quiserem fazer o 
parcelamento, podem realizar o mesmo pelo Programa Mariana Legal. Para 
isso, é preciso procurar a Receita Municipal e solicitar o parcelamento. Aque-
les que estiverem em dia com o IPTU estarão aptos a concorrer aos prêmios 
do sorteio. Todos que estiverem adimplentes com o município e aderirem ao 
Programa Mariana Legal, irão concorrer a prêmios de até R$200 mil. O sor-
teio será realizado no dia 22 de dezembro.

Mariana realiza inauguração 
do CAT Unidade II

SABRINA PEREIRA

No dia 9/11, a Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de Cultura, 
Turismo e Lazer, inaugurou o Centro de Atenção ao Turismo – CAT Uni-
dade II. Localizado no bairro São Pedro, o espaço foi criado com o intuito 
de oferecer informações sobre o município, além de fazer parte de ações de 
incentivo, valorização e fomento das áreas turísticas presentes na cidade.

O novo Centro de Atenção ao Turismo está localizado na Rua Dom Sil-
vério, nº 450, São Pedro – antiga caixa d’água, e funciona de segunda a 
sexta, das 8h às 18h, e aos sábados e domingos, de 8h às 15h. A inauguração 
do CAT II tem o objetivo de melhorar a recepção e o acolhimento de visi-
tantes e moradores. O local possui diversas informações sobre o município, 
entre elas estão conteúdos impressos e audiovisuais, fornecendo suporte aos 
pontos de visitação, além de uma recepção calorosa, com muita simpatia e 
hospitalidade.

Criado em 2007, o CAT tem a finalidade de atender as demandas turísti-
cas do município. Cada visitante recebe um mapa do Centro Histórico, onde 
encontra atrativos, meios de hospedagem e alimentação, opções de lazer, en-
tretenimento, localização de banheiros, bebedouros e todas as informações 
necessárias para turistas.

Lívia Maria
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Mariana realiza 1ª Semana do 
Desenvolvimento Econômico

KARINA PERES 

A Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico e com o apoio 
da Agência de Desenvolvimento 
Econômico e Social dos Inconfi-
dentes e Alto Paraopeba - Adesiap, 
deu início nesta quarta-feira (17), a 
Semana do Desenvolvimento Eco-
nômico. O evento segue até sábado 
(20), no Centro de Convenções e 
toda população está convidada a 
participar.

O objetivo do evento é reaque-
cer a economia local afetada pela 
pandemia. Para isso, serão ofer-
tados minicursos, palestras, semi-
nários e oficinas, para qualificar e 
preparar ainda mais os empresários 
para o mercado. Além disso, os 
empreendedores que participarem, 
apresentarão em stand, seus produ-
tos e serviços. As pessoas interessa-
das em participar dos cursos e visi-
tação, deverão se inscrever através 
do site: adesiap.org.br/eventos/.

Durante o evento de abertura, 
o prefeito interino, Juliano Duarte, 
informou que em breve Mariana 

terá sua própria agência de desen-
volvimento. “Assim como Itabiri-
to e outras cidades, teremos nossa 
própria agência, para que a gente 
possa criar políticas públicas junto 
a agência e parceiros. Nós precisa-
mos defender nossas empresas lo-
cais e comprar em Mariana. Eu falo 
que aqui não perde em nada para 
outras cidades e nós precisamos va-
lorizar isso”, disse o prefeito.

Juliano também agradeceu o 
apoio dos organizadores e empre-

sas que estão participando do even-
to. Ele também informou que o 
turismo é uma das estratégias para 
reaquecer a economia do municí-
pio. “Esse ano ainda teremos o ‘Na-
tal de Luz’, onde vamos investir al-
to para trazer os turistas para nossa 
cidade, inclusive com campanhas 
de publicidade em outras cidades, 
como Belo Horizonte. Mariana terá 
um Natal de Luz dos mais bonitos 
que ocorreu nos últimos anos”, afir-
mou Juliano.

Iron Biker Brasil movimenta 
Mariana e premia ganhadores

LUCAS PORFÍRIO

No último domingo (14), em 
Mariana, chegou ao fim a 28ª edi-
ção do Iron Biker Brasil, a maior 
prova de mountain bike da Améri-
ca Latina. Após dois dias de com-
petição, foram anunciados os ven-
cedores de 2021. Nicolas Machado 
e Karen Olímpio garantiram o topo 
do pódio nas categorias Elite Mas-
culina e Elite Feminina, sagrando-
-se como os dois melhores nomes 
da competição.

Além do título, os campeões 
levaram para casa os troféus To-
ninho Fernandes e Sandra Leme, 
duas grandes referências no espor-
te. Nicolas é natural de Patrocínio 
e cruzou a linha de chegada com 
5h08min09seg, somando os dois 
dias de prova. “Levar esse troféu 
para casa (Toninho Fernandes) re-
presenta muito. Sempre batalhei 
para vencer essa prova, que é uma 
das principais provas do país, de 
maior reconhecimento. Levar esse 
troféu para casa, com tantos cam-
peões, representa demais e estou 
bastante feliz com isso”, afirmou o 
atleta que estava na sua quarta edi-
ção da competição.

Já a mineira de Caxambu, 
Karen, se sagrou campeã após 
6h02min59seg de prova. “É minha 

primeira participação no Iron Biker 
aqui em Mariana [...]. Estou muito 
feliz, foram dois dias muito sofri-
dos sobre a bike. Consegui sair bem 
na disputa com as meninas [...]. Tô 
muito feliz, tenho grandes objetivos 
para o ano ainda e é um prazer estar 
aqui, nessa cidade que acolhe tão 
bem o mountain bike [...]. Muito 
feliz pelo resultado e vamos para 
próxima”, pontuou a competidora.

Mariana é considerada a capital 
do mountain bike, então, nada mais 
justo que premiar os melhores atle-
tas da cidade histórica. O primeiro 
lugar ficou por conta de Adenilson 
Romares, que também se classifi-
cou em quinto lugar na Elite Mas-
culina após 5h16min32seg. “Eu 
fico muito feliz, eu ganhei o prêmio 
de melhor atleta da cidade pelo 
terceiro ano consecutivo. Esse ano 
foi muito melhor, porque eu fiz um 
quinto geral na categoria Elite, meu 
primeiro ano de categoria, e pela 
primeira vez um atleta marianense 
vai subir ao pódio no Elite. Então, 
estou muito feliz com meu desem-
penho e agora é o próximo Iron”, 
contou Adenilson. 

A capital do mountain bike
Todos os anos, a competição 

movimenta a cadeia turística da ci-
dade mineira, atraindo atletas e vi-
sitantes de diversos cantos do país. 

De acordo com Lucas Fonda, orga-
nizador do Iron, em 2021, toda a re-
de hoteleira ficou ocupada durante 
o final de semana. “A gente avalia 
como um absoluto sucesso. Estou 
muito satisfeito com esse retorno de 
forma segura e responsável, e aci-
ma de tudo um retorno feliz, com 
qualidade de vida e esporte”.

O Iron Biker Brasil sempre en-
trega o troféu André Abelha, uma 
forma de homenagear aqueles que 
amam e demonstram que para o 
esporte não existem barreiras. O 
homenageado de 2021 foi Alex 
Fagundes, que mesmo após perder 
o ônibus e sua hospedagem, não 
desanimou e veio de carona para 
Mariana, onde dormiu na praça. 
“A gente faz pelo esporte, o troféu 
é só reconhecimento. Mesmo se 
não tivesse ganho, eu faria tudo no-
vamente. A gente faz porque gosta, 
enfrentamos coisas muito piores, 
serve para motivar cada vez mais. A 
vida faz isso para provar que esta-
mos preparados para mais coisas”.

As inscrições para a edição 
2022 já estão abertas para os atletas 
que participaram em 2021. “Daqui 
a 15 ou 20 dias a gente abre para o 
público em geral”, explicou Fonda. 
A 29ª edição do evento ocorrerá 
nos dias 16, 17 e 18 de setembro do 
próximo ano, em Mariana.

Samuel ConsentinoSamuel Consentino

Prefeitura de Mariana 
entrega Centro 
Comunitário ao distrito 
de Campinas

LARISSA VIANA

Em busca de promover e incentivar ações coletivas, a Prefeitura de Ma-
riana, por meio da Secretaria de Obras, entregou na tarde do dia 11, quinta, 
o Centro Comunitário do subdistrito de Campinas. O espaço possui uma 
área composta por dois salões, vestiários e uma cozinha. O local pretende 
reunir a população e também promover as festividades e solenidades da co-
munidade. 

Ageu Simão residente da localidade, comemora a entrega do espaço que 
terá diversas utilidades para os moradores. "Nós não tínhamos lugar para 
reunir o povo, então eu acho que será muito bom. Faz muito tempo que 
estávamos precisando de um lugar para velar as pessoas, fazer um café da 
manhã, ensinar bordado e agora finalmente temos", pontua. 

A entrega do espaço faz parte de uma série de intervenções que a atual 
gestão fez em favor da comunidade de Campinas. Dentre elas, a reforma 
da Unidade Básica, em que atualmente conta com uma equipe médica de 
pediatria, nutrição, ginecologia, saúde mental e clínica geral, além da cessão 
da antena de telefonia que têm possibilitado acessibilidade digital e comuni-
cação para a população.

Lívia Maria

Lívia Maria
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BODE ZÉ

De volta aos fatos gerados pelo transbordamento do Rio Ma-
racujá, em 18 de outubro, depois de uma das maiores tempestade 
dos últimos anos, um deles foi a interdição da pinguela, que encur-
ta o caminho entre a região da Fonte Fora e a rodovia. Possivel-
mente solapadas suas bases pela violência das águas, era pru-
dente que seu uso fosse impedido. Depois da enchente, ela não 
mais oferecia segurança. Mas a educação que falta ao tupiniquim, 
não somente a formal da escola, mas sobretudo aquela, também 
denominada disciplina, que deveria vir desde o berço, anulou o 
efeito sugerido pela barreira colocada. Depois de cruzar a barreira 
legal, representada pela fita zebrada, pessoas atravessavam mon-
te de entulho, sob sério risco de acidente, facilmente presumível 
por quantos viram a forte correnteza naquela enchente. Devido à 
indisciplina, desobediência e imprudência de pessoas, a adminis-
tração municipal decidiu pela retirada da pinguela, que deverá ser 
reconstruída, segundo informação obtida no posto administrativo 
local. Embora precária, era uma passagem segura para pedes-
tres, que evitavam uma grande volta. Muitos não sabem, mas essa 
travessia é antiga, quase cem anos, e esteve, anteriormente, situa-
da a uns cem metros abaixo, seguindo o Maracujá. Era constituída 
por uma tora de madeira, nem sempre guarnecida de guarda-cor-
po, e, talvez existisse desde a fundação do Oratório Dom Bosco, 
então proprietário do campo de futebol.

Falta educação Falta educação 
em todos os sentidosem todos os sentidos

Defesas Civis realizam simulado de
emergência em Itabirito e Ouro Preto

Câmara aprova plano plurianual 
para os próximos 4 anos

Atividade de caráter preventivo teve como foco a região da 
ZAS das barragens Forquilhas I, II, III, IV e Grupo

As Defesas Civis municipais de Itabirito e Ouro 
Preto, com o apoio da Vale, realizaram no dia 18 de 
novembro (quinta-feira), simulado prático de emer-
gência da Zona de Autossalvamento (ZAS) das bar-
ragens Forquilhas I, II, III, IV e Grupo, da mina de 
Fábrica, localizada entre os municípios de Itabirito e 
Ouro Preto. A comunidade foi avisada por meio do 
toque real de sirenes – antes da emissão de uma men-
sagem informando que se tratava de um simulado. A 
ZAS das barragens já está evacuada, portanto não foi 
necessário que os moradores da comunidade deixas-
sem suas casas.

O simulado faz parte do Plano de Ação de Emer-
gência para Barragens de Mineração (PAEBM), em 
cumprimento à legislação vigente. O objetivo é re-
forçar a cultura de prevenção e orientar a população 
sobre como proceder em caso de emergência. Serão 
tomados todos os cuidados para evitar a disseminação 
da Covid-19, segundo as orientações das autoridades 
de saúde do município, tendo como foco a segurança 
dos trabalhadores e dos moradores das localidades. 
Como medida preventiva, durante a execução das 
atividades haverá interdição temporária do trânsito de 
veículos na estrada rural que dá acesso ao antigo escri-
tório do Consórcio Minas Mais. 

Não houve alteração na condição de segurança das 
estruturas. A estrutura Forquilhas IV está em nível 1 
de emergência, Forquilhas I, II e Grupo encontram-se 
em nível 2 de emergência e Forquilhas III permanece 
em nível 3 de emergência. As estruturas estão inativas 
e com moradores da ZAS já realocados. As barragens 
da empresa passam por inspeções rotineiras de campo 
e são monitoradas permanentemente por uma série de 
instrumentos e pelo Centro de Monitoramento Geo-
técnico (CMG). Informações sobre as estruturas po-
dem ser obtidas no site www.vale.com/esg. Toque de sirenes avisou sobre o 

início do simulado

O projeto segue para sanção ou veto do 
prefeito Orlando Caldeira

A Câmara Municipal de Itabirito aprovou em redação final, na última terça-feira (16), em 
reunião extraordinária, o Projeto de Lei (PL) 138/2021, que diz respeito ao Plano Plurianual 
(PPA) de 2022 a 2025. O PPA, com autoria do executivo, traz as metas de gastos para os 
próximos 4 anos.

O Plano Plurianual, previsto no artigo 165 da Constituição Federal, estabelece as diretri-
zes, objetivos e metas da administração pública. Ele é o instrumento, de médio prazo, de pla-
nejamento para a elaboração de programas das diversas áreas de atuação do Governo. Com 
duração de 4 anos, deve ter início no segundo ano do mandato do chefe do poder executivo 
e terminar no fim do primeiro ano de seu sucessor.

Com sete votos favoráveis, o PPA, aprovado pelo Legislativo, prevê para o ano de 2022 
a quantia de R$ 499 milhões em recursos financeiros; para 2023, R$ 530 milhões; para 2024, 
R$ 570 milhões; e para 2025, R$ 605 milhões. É a partir do PPA, ainda, que são elaboradas 
a Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO) e a Lei Orçamentária Anual (LOA), que também 
são previstas na Constituição.

Votaram pela aprovação do Projeto de Lei os vereadores: Arnaldo Pereira; Daniel Suda-
no; Danilo Grilo; Léo do Social; Lucas do Zé Maria; Márcio Oliveira; e Pastor Anderson. Já 
os seis votos contrários são dos vereadores: Renê Butekus; Paulinho; Dr. Edson; Max Fortes; 
Fabinho Fonseca; e Igor Junior. 


